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■ El presidente de la Junta ha anunciado este lunes medidas fiscales en
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vivienda a más de 40.000 andaluces. “El Presupuesto de Andalucía para
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Las plataformas digitales ofrecen la
posibilidad de elegir qué ver cuando
conviene o el tiempo se muestra favo-
rable y hoy resulta raro no encontrar-

las en nuestra televisión. La oferta es am-
plia, sin embargo los amantes del cine clási-
co estamos de suerte por la selección diaria
que pasan y repiten en horarios diferentes.
Hace poco pusieron Tarántula, con el terror
vestido de araña gigante, caminando sin
hacer ruido, acercándose a los personajes y
al espectador y en un canal dedicado tem-
poralmente a artistas ya temas, es Alfred
Hitchcock quien lo ocupa desde el lunes pa-
sado. A las ocho de la mañana comenzó la
emisión con su primera película, La mucha-
cha de Londres, estrenada en 1929.

Basada en una obra de teatro, es un lujo
poder verla tantos años después de su estre-
no,cuando el cine ha evolucionado tanto
que es otro mundo, como debe ser. Por eso,
los amantes del cine en blanco y negro no
nos perdimos un segundo de la proyección,
podría decirse que ni nos permitimos pesta-
ñear, porque nos sentimos envueltos, ence-
rrados en la trama. Eso fue lo que ocurrió al
ver el coche patrulla por la calle, abriéndo-
se paso a campanadas, mientras la música
iba narrando la escena como en las entra-
ñables y recordadas ComedyCapers. Poco
después oímos los diálogos hasta el final,
doblados al castellano con voces habituales
y sin música de fondo. La razón la sabrán
los entendidos, el espectador la echaba de
menos tanto como para desear que hubiera
sido muda porque, en realidad, hablaban
los gestos de los actores, las miradas, las
sombras moviéndose por la pared, la forma
de caminar, de retorcer un pañuelo o de en-
señar el guante perdido que el villano, el
malo, utiliza para un chantaje, título en in-
glés de la película.

Una hora y media que se pasó rápido,
donde aprendimos a ver los elementos que
Hitchcock hizo suyos, las escaleras y el mis-
terio de subir y bajar, la cortina que oculta y
al mismo tiempodeja ver el miedo, el cuchi-
llo, la mano sin vida, medio abierta, supli-
cante, la gente de un lado para otro sin ha-
blarse y la intervención del propio Hitch-
cock en un autobús regañando por señas a
un niño travieso. Todo esto lo hemos visto
en Vértigo, Rebeca, Marnie la ladrona, Psi-
cosis, El hombre que sabía demasiado, Cri-
men perfecto y tantas más. Lo dicho, es un
lujo volver a la cinta que nos ocupay recre-
arse en ella para reafirmarnos en las pocas
luces de cuantos presumen de sentir ver-
güenza ante títulos como Gilda, Un tranvía
llamado deseo o esta muchacha de Lon-
dres. A estos no les gusta el cine, sino ver
películas.

Hablillas

La muchacha de
Londres

Adelaida Bordés
Benítez

Imagen
del día 

■ El consejero de Justicia, José
Antonio Nieto, junto a la fiscal
superior de Andalucía, Ana Tárrago, y
el presidente del Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía (TSJA), Lorenzo
del Río, durante la visita realizada este
lunes al Servicio de Mediación Penal
de Andalucía (SEMPA) en la sede
judicial de la Caleta en Granada.
EFE/MIGUEL ÁNGEL MOLINA

Por una justicia
más rápida

ver, que intentas poner paz y te dicen con
voz de Belosi algo que te hiela las venas,
porque no puede haber tanta maldad acu-
mulada en algo tan chico y tan feo. Te vas
del sitio y te cabreas más, porque no es al-
guien a quien le puedas partirle la cara ver-
balmente, porque a tu lenguaje incisivo so-
lo te mira con cara de pez.

A su madre y a su padre ni te acercas, por-
que entre los dos (multiplicándolo por mil)
suman menos actividad cerebral que un
zombi descabezado. Asíque te lo comes so-
la. No en ese momento, sino luego cuando
las pilules para dormir no hacen efecto y te
retuerces como anguila en barro radiactivo.
Es lo que tienen los actos sociales… que me
pirran, me entusiasman y hacen salir mi la-
do más benevolente y positivo. Sí, es sarcas-
mo, Sheldon. Concretando, me cabrea casi
todo. Puede influir el tiempo, porque en el
verano, normalmente, no estoy de tan mal
humor salvo cuando veo las caravanas de
coches que nos encontramos al volver,
mientras ellos van llegando a la playa a las
dos de la tarde. Los adorno con tantas guir-
naldas mentales que mis hijos sueltan su
consabido “y qué más te da”. Pues me da.
Mi mente funciona por su cuenta y riesgo,
como mis ojos que están cogiendoposturilla
alo que dijo mi padre de que veía menos que
un gato de escayola. Mi padre. 

Cómo entiendo ahora sus horarios raros
que tanto me cabreaban porque me desper-
tabacuando a mísolo me quedaban dos ho-

La ira es lo más placentero de esta vi-
da. No hay nada como un buen ca-
breo para liberarte de los malos hu-
mos expectórales. También hay que

decir que los tontos abundan, así que es
fácil llegar al estado zen en que todo lo ves
rojo, sobre todo si vas conduciendo y te la
meten por la trasera.

Lo más cabreante del mundo – no me di-
gan que no, qué me cabreo-es que nadie
reconozca su autoría cuando la ha pifiado
y –aun peor- que no echen pecho palante
cuando los cogen con las manos en la ma-
sa. Eso me cabrea infinito.

Los niños idiotas, también me ponen a
mil. Esos niños vestiditos de viejos, con
caritas de viejos arrugados de película de
terror que no levantan un palmo del cés-
ped, conuna pelotita que es pa ellos fore-

ras para que sonara el despertador. Entien-
do su valentía por querer vivir solo y no de-
pender de nadie. Entiendo su cabreo al
comprender que no iba a conseguirlo para
siempre, porque la vida lo había deglutido y
estaba a punto de tragárselo. Veo a los que
adornan los videojuegos comopersonajes
secundarios y me cabreo, porque se creen
más personas que él y nunca lo fueron.

De personajes no jugables está llena la vi-
da, de gente que pasa por tu lado y no temi-
ra. Prefiero que me atilden de virtual como
ya lo hicieron por mi fobia a compartir espa-
cio vital que de mema. Llegará la edad en
que seré mema integral, pero mientras me
vestiré con ropajes de ira y fuego, por-
queundía de furia  es el mejor reactivo para
ahogar a la tristeza. Y esa, queridos míos, sí
que es pegajosa y atragantadera, escurre-
llantos, metomentodo e imprevisible.

Leal y zalamera como perro abandonado,
invasiva y peligrosa como el peor de los
cánceres. Se ha hablado poco de la tristeza
como plaga, pero será la que nos acompañe
hasta la muerte, la que nos suceda pegán-
dose a nuestros deudos, la que suspire por
nosotros en el abatimiento y la pena. Por
eso prefiero cabrearme hasta el infinito. Los
tontos de este mundo me ayudan a ello,
porque son  inagotables, tan magnífica-
mente idiotas que ni pesan, ni sufren, ni se
agotan, todo lo más van detrás de una pelo-
tita en un acto social que encima no es ni de
ellos.

Una feminista en la cocina

Pobrecita tú

Ana Isabel Espinosa

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Sanz garantiza el diálogo con
el PSOE para consensuar el
Defensor del Pueblo
■ Pero que sea un defensor del

pueblo de verdad,,,,,,,que no sea
del psoe ni rojillo,,,porque sino
desastre de defensor.
Juan José Carranza

El 54% de los andaluces
tendría problemas en sus
edificios si usaran sillas de
ruedas

Yo con esclerosis múltiple y vivo
en un cuarto piso sin ascensor y

no mueven un dedo para poner
ascensor porque hay muchos que
no pagan comunidad y entonces
no hay dinero Irma GM
Una vergüenza!! No somos más
inconscientes y egoístas porque
no entrenamos 
Mavimi Murcia

Loles López profundiza en la
realidad de Las Tres Mil
Menos pasteleo y fotitios. La rea-

lidad, es que Andalucía, lidera
en España el nivel de pobreza se-
vera. Lidera los tiempos de espe-
ra de La Ley de Dependencia, Li-
dera los casos de violencia de gé-
nero, Lidera el absentismo y fra-
caso escolar. Y hay miles de per-
sonas, que llevan mas de dos
años, esperando para cobrar el
Bono Joven de Alquiler. Todo es-
to gracias a su nefasta gestión.
Francisco Manuel Borrego



REGANTES Dudas en Huelva Riega sobre el acuerdo entre España y Portugal en el marco del Convenio de Albufeira  

Estación de bombeo de Bocachanza, donde los regantes onubenses tienen puesta su mirada. VH

Virginia González
HUELVA | La llegada de agua a la
provincia de Huelva desde la
estación de bombeo de Boca-
chanza es una prioridad que
siempre ha estado encima de
la mesa entre las reivindica-
ciones de la agricultura onu-
bense.

Una petición que depende
de dos países, España y Portu-
gal, y que al fin va a ser satisfe-
cha. Así lo adelantaban este
viernes ambos gobiernos en la
la XXV reunión plenaria de la
Comisión para la Aplicación y
Desarrollo del Convenio de Al-
bufeira celebrada en Madrid.

De este modo, en el marco
del Convenio de Albufeira, se
va a acordar un régimen de
caudales de carácter mensual
en el tramo final del Guadia-
na, en la sección de Pomarão.

La prioridad de este régi-
men de caudales es “asegurar
el buen estado del estuario del
Guadiana y distribuir de for-
ma equitativa los caudales
disponibles para los usos so-
cioeconómicos de España y
Portugal”. 

Esta fijación lleva consigo el
reconocimiento respectivo de

la toma de Pomarão y Boca-
chanza.

Eso es lo que se sabe hasta
ahora, pues el acuerdo se rati-
ficará en la XXXV cumbre his-
pano-lusa que se celebrará el
próximo 23 de octubre en Por-
tugal.

Por ello, pese a que se trata
de una noticia positiva, tam-
bién surgen muchas dudas y
expectación al respecto, a la
espera de conocer la letra pe-
queña.

De hecho, los principales
afectados, los agricultores
onubenses, han manifestado
este lunes sus dudas y temo-
res ante la falta de más infor-
mación. 

Ha sido a través de Huelva
Riega, donde están integra-
das las comunidades de re-
gantes de la provincia, y en
boca de su presidente, Fer-
nando González, que recono-
ce que “nos tenemos lo peor”.

Así, en un audio remitido a

los medios indica que las co-
munidades de regantes de la
provincia “celebramos con es-
peranza e ilusión el acuerdo al
que han llegado los gobiernos
de Portugal y España respecto
al aprovechamiento de las
aguas en el tramo internacio-
nal del Guadiana en su estua-
rio”.

Sin embargo, lamentan no
conocer aún el volumen de
agua que se bombeará en Bo-
cachanza: “Hemos intentado

por todos los medios y a través
de nuestras fuentes en el Mi-
nisterio recabar la informa-
ción de qué volumen corres-
pondería a España, es decir, a
Huelva, y nadie nos lo ha que-
rido decir”.

González explica que “la
provincia de Huelva tiene un
déficit estructural ahora mis-
mo de 80 hm3 de agua”, de
modo que ese es el volumen
que se necesitaría, “al me-
nos”, para cubrir todos los
usos: consumo de los hoga-
res, industria, turismo y agri-
cultura.

Es por ello que los regantes
onubenses esperan “esta can-
tidad o más”·, pero temen que
el volumen acordado entre Es-
paña y Portugal sea “irrisorio
en comparación con las nece-
sidades de nuestra provin-
cia”.

No obstante, Huelva Riega
deja abierta una puerta a la
esperanza: “Ojalá estemos
equivocados y tengamos que
pedir disculpas por estas pa-
labras que estoy pronuncian-
do y el acuerdo tenga en cuen-
ta las verdaderas necesidades
de la provincia”.

TEMOR___Las comunidades de
regantes, preocupadas, creen
que podría ser “irrisorio”

INCERTIDUMBRE___“Hemos
intentado por todos los medios
recabar la información”

NECESARIO___La provincia
necesita “al menos” 80 hm3 
de agua para todos los usos

Huelva FESTIVAL

Sesión doble para
celebrar el Día del
Cine Español 

HUELVA | El Festival de Cine Iberoamericano de Huelva se suma un año
más a la celebración del Día del Cine Español con una sesión espe-
cial en Gran Teatro en la que se proyectarán las películas ‘Segundo
premio’ (España, 2024), de Isaki Lacuesta y Pol Rodríguez,; y la cin-
ta de animación ‘Momias’. Será este domingo, con entrada gratuita,
a partir de las 17.00 horas.

Piden revocar
el permiso al
nuevo
proyecto
urbanístico

HUELVA | Izquierda Unida en
Cartaya ha registrado un re-
curso de alzada solicitando
que se revoque la autorización
ambiental del proyecto urba-
nístico Rompido Este, que
afecta a 1.300.000 m2 en los
que se contempla la construc-
ción de un campo de golf y ca-
sas de lujo, por no respetar los
principios de sostenibilidad.

El portavoz de Izquierda
Unida en Cartaya, David F.
Calderón, ha anunciado la
presentación de un recurso de
alzada contra la resolución de
la Autorización Ambiental
Unificada (AAU) otorgada por
la Consejería de Sostenibili-
dad y Medio Ambiente, ha in-
formado IU en un comunica-
do.

El proyecto, denominado
‘Sagitta’, contempla la urba-
nización de más de 1.300.000
metros cuadrados, con la
construcción de entre 800 y
1.000 viviendas de lujo, un
campo de golf de nueve ho-
yos, hoteles y un centro co-
mercial.

Para IU, este plan es alta-
mente “especulativo y pone
en riesgo el equilibrio ecológi-
co y la capacidad de carga del
territorio, en una zona de alto
valor natural y paisajístico”.
Según el recurso presentado
por David F. Calderón, “la ur-
banización aumentaría la pre-
sión sobre los recursos hídri-
cos”.

EL ROMPIDO

Incertidumbre ante el volumen
de agua desde Bocachanza
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E
l otro día, tarde-noche
grande de Huelva, al
pasar la imagen de la
Virgen Chiquita, que
así fue denominada

popularmente, por el entorno
de la Plaza de Toros, me acor-
dé de Litri y de Chamaco por
muchos años que hayan pasa-
do cuando desde el barrio de
san Sebastián y la tertulia que
fue tan famosa como su ídolo,
don Miguel, sentí aquellos co-
hetes que escribieron páginas
históricas como aquellos
triunfos del ídolo de la tauro-
maquia. Sí, emoción y al mis-
mo tiempo tristeza de un lugar
como la vieja plaza, hoy de La

Merced, que llegó a tener in-
cluso heredera allá pegada a
la ría y que el destino hizo que
esa réplica quedase un tanto
para la historia y la de la Vega
Larga resurgiese y hoy, al me-
nos, sigue gozando de una re-
modelación que contrasta con
el abandono de su entorno…

Sí, un enclave de lo más tra-
dicional y diríamos que castizo
de esta Huelva que en lugar de
crecer e ir mejorando ha lan-
guidecido en las últimas déca-
das en muchos aspectos que,
ahora, por fin, han salido de
los cajones. La palabra galima-
tías significa lenguaje confuso,
pero esa no es mi intención an-

te hechos y verdades como
templos al que, por fin, eso sí,
les ha llegado su hora. A los he-
chos me remito y empezaré por
el Recinto Colombino actual,
que se queda pequeño con el
crecimiento previsto y hay re-
servada una superficie de
40.000 metros cuadrados para
la ampliación, al lado mismo
de las instalaciones del Tiro de
Pichón, que ya veremos donde
quedará ubicado a partir del
momento en el que las Fiestas
Colombinas de 2026 sean un
ejemplo de ese afán de moder-
nidad y crecimiento que presi-
de una gestión de un equipo a
la medida de una alcaldesa
que solo piensa en la Huelva
de su alma…

Sí, Huelva no se resigna a
ser solo una esquina del mapa
y para demostrarlo, bofetada
por bofetada, cuando desde
Madrid  y algún ente más por
medio se nos ningunea más de
la cuenta en materia de comu-

nicaciones, resulta que Huel-
va se ha puesto ahora de moda
en eso del hidrógeno verde,
como rememorando aquel Po-
lo de Promoción Industrial de
los años 60 y con un Puerto Ex-
terior que sigue desperezán-
dose para singularizarse en
materia de cruceros y conser-
vando elementos únicos de su
pasado, cuando una parte
central del muelle cargadero
de minerales fue amputada
para propiciar la construcción
de una central térmica y que
ahora, a partir del próximo
año, veremos ese singular en-
tramado en todo su esplendor
y respetando su estructura ori-
ginal y, como ya insinué a su
presidente, poner la guinda si-
tuando una locomotora de la
época para que la recreación
fuese lo más real posible.

La cosa no termina aquí, y a
propósito de las nuevas pers-
pectivas energéticas que se
ciernen sobre Huelva, resulta

que el Parque Huelva Empre-
sarial sería lo que ya tenía que
haber sido desde hace muchos
años, de tal forma que “el
Ayuntamiento ya trabaja en la
segunda fase, que contempla
la urbanización de 44 hectáre-
as en la parte posterior del Po-
lígono Industrial Tartessos,
sobre las que ha hay varias
empresas interesadas”. Sí, el
complemento del Polo que
nunca debió arrancar en la
Punta del Sebo y sí al calor del
Puerto en Palos de la Frontera
y el complemento para ahora
que “sobre Huelva ponen sus
ojos las grandes compañías
para sus proyectos de energía
verde por sus magníficos sol y
viento, y recursos naturales
que permiten tener una ener-
gía limpia y barata que impul-
sa la competitividad…”

Al pastel le faltaba la guinda
y ahí aparece el talante y la efi-
cacia de esa nueva Diputación
Provincial que David Toscano

ha rescatado para el progreso
después de 40 años movién-
dose en muchas incertidum-
bres y falta de eficacia, siem-
pre sobre la base de que “Huel-
va es una provincia única que
no está masificada y ofrece ex-
periencias únicas que no ofre-
ce nadie”. Sí, por lo que apues-
ta por potenciar el turismo, pe-
ro sin aglomeraciones. El
asunto queda para una segun-
da entrega y, como botones de
muestra, ¿qué me dice el lector
de un edificio ruinoso y casi
desmantelado, el Colegio de
los Ferroviarios, y, al lado, la
vieja estación Huelva-Término
del ferrocarril, que estuvo a
punto de desaparecer en un
incendio? Hoy todo casi listo
para convertirse en edificios
punteros de esa nueva Huelva
que sin exagerar justifican
esos cohetes difícil olvidar de
cuando Huelva era conocida
por Litri y Chamaco. ¡Qué co-
sas! Otro día, más.

J. S. Canales

Tiempo de tirar cohetes (I)

AL COMPÁS DE HUELVA

Huelva  |

NAVAL Ha estado más de una década parado junto a las instalaciones de los Astilleros

Virginia González
HUELVA | Ha sido una imagen fi-
ja durante la última década
junto a las instalaciones de
los astilleros onubenses, con
la excepción de dos años que
fue trasladado el Muelle de
Levante. El Oceanic III, tam-
bién llamado Loch Torridon o
inicialmente 845, es el último
barco de gran tonelaje cons-
truido en los Astilleros de
Huelva y por fin va a dejar las
aguas onubenses para, pare-
ce, ponerse de una vez en
marcha.

Su historia sigue un trazado
paralelo al de las atarazanas
onubenses. El 845 fue uno de
los últimos encargos de los as-
tilleros de la ciudad, un gran
barco de apoyo, también lla-
mado multipropósito, utiliza-
do para el transporte de tripu-
lación a plataformas petrolí-
feras.

Su construcción se quedó a
medias en 2010 tras la quiebra
de Astilleros. Tras un tiempo
paralizado y en litigio en los
tribunales, el Oceanic III fue
vendido a una empresa mexi-

El buque Oceanic III, este lunes en plenas labores de remolque hasta el Muelle de Levante. MARCELO RODRÍGUEZ

Adiós al Oceanic III, último
barco construido en Huelva
EN MARCHA___Ayer fue remolcado hasta el Muelle de Levante y hoy partirá
hasta el puerto de Rotterdam, tras ser comprado por una empresa holandesa

cana, que encargó a Astilleros
Cotnsa -se hizo cargo de las
atarazanas onubenses en
2011- que se realizasen todos
los trabajos necesarios para
su flotación.

En 2014 se llegó a celebrar
la botadura del barco, pero
nunca llegó a salir de Astille-
ros de Huelva.

Solo salió, de 2019 a 2021,

remolcado por el Puerto de
Huelva hasta el Muelle de Le-
vante, para regresar de nuevo
a las aguas de la ría junto al
Puente del Odiel.

Hasta ahora. Por fin, el bu-
que Oceanic III abandonará
Huelva, parece que para
siempre, tras ser adquirido
por una empresa holandesa.

Este lunes fue remolcado

hasta el Muelle de Levante y,
según ha podido saber Viva
Huelva, hoy martes iniciará la
travesía, enganchado a un re-
molque en altura, hasta el
puerto de Rotterdam, donde
se finalizará su construcción
para ponerlo al fin en servi-
cio. Huelva dice adiós a un
buque que recuerda el pasado
más doloroso de Astilleros.

AYUNTAMIENTO Hasta el jueves

HUELVA | La alcaldesa de Huel-
va, Pilar Miranda, acompaña-
da del concejal de Participa-
ción Ciudadana, Manuel Je-
sús Soriano, ha inaugurado la
Semana del Mayor organiza-
da por el Ayuntamiento de
Huelva en el marco de las ce-
lebraciones del 1 de octubre,
con motivo del Día Mundial
de las Personas Mayores. 

El Centro Municipal La Mo-
rana ha acogido este lunes el
primer acto con el que se reto-
ma, después de varios años,
una programación en varias
jornadas con actividades de
convivencia, galas, activida-
des culturales y reconoci-
mientos para dar visibilidad a
las personas mayores y reco-
nocer ante la sociedad su con-
tribución al desarrollo econó-
mico y social, destacando su
papel como parte fundamen-
tal de las familias.    

De esta forma, la alcaldesa
ha dado el pistoletazo de sali-
da a “una semana centrada
en poner el foco en las perso-
nas mayores de Huelva, como
parte fundamental del pasa-
do, el presente y el futuro de
esta ciudad”. 

La jornada de este lunes ha
arrancado con la entrega de
trofeos del Campeonato de
Dominó, en el que han parti-
cipado los Centros de Partici-

pación Activa J.R. Jiménez y
Mora Claros y los Clubes Mu-
nicipales de Pensionistas La-
zareto y Cristina Pinedo. 

Además, el tradicional ho-
menaje a los abuelos que se
hacía en Colombinas, se en-
marca ahora en la Semana
del Mayor, reconociendo en
esta ocasión a Carmen García
Ibáñez del Centro de Partici-
pación Activa ‘Mora Claros’ y
Manuel Rivas Cantos, de la
asociación Grismazul, de Po-
licía Nacional jubilados y viu-
das. Para finalizar, Diego Lo-
pa y Antonia Mª Peralto, han
impartido la charla ‘La Ale-
gría de ser mayor’. 

Hoy martes, la Casa Colón
acogerá la Gala Provincial de
los Centros de Participación
Activa de toda la provincia
‘Mayores con Arte’ que inclu-
ye actuaciones de los diferen-
tes Grupos y Coros en una jor-
nada de convivencia organi-
zada por la delegación de In-
clusión Social, Juventud y Fa-
milia de la Junta de Andalucía
en Huelva. 

El miércoles, los mayores
de Huelva disfrutarán de una
visita guiada al Yacimiento
Arqueológico ‘Isla Saltés’,
mientras que para el jueves
está previsto un Hermana-
miento con los Mayores de Al-
jaraque.

Reconocimientos,
gala y convivencia en
la Semana del Mayor
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SALUD Se ha detectado en un caballo GRIPE La campaña ha comenzado en el colegio SAFA Funcadia GANADERÍA

Vacunación de una alumna del SAFA Funcadia este lunes. VH

Huelva  |

HUELVA | La Consejería de Salud
y Consumo ha iniciado este
lunes la vacunación contra la
gripe en los colegios de los ni-
ños y niñas de tres y cuatro
años de edad. En Huelva, esta
medida se encuentra dirigida
a más de 8.000 alumnos de
Primero y Segundo (segundo
ciclo) de Educación Infantil
de los centros tanto públicos
como concertados y privados
en la provincia. 

Según ha indicado la Junta
en una nota de prensa, el de-
legado territorial de Desarro-
llo Educativo y Formación
Profesional, Carlos Soriano, y
la delegada territorial de Sa-
lud y Consumo, Manuela Ca-
ro, han asistido este lunes en
el centro educativo SAFA Fun-
cadia de la capital al comien-
zo de esta campaña que por

primera vez se desarrolla en
nuestra comunidad autóno-
ma. De este modo, en la zona
del Área Sanitaria Norte de
Huelva, la vacunación arran-
ca en el CEIP Santa Bárbara,
en La Zarza-Perrunal.

En este sentido, ambos han
coincidido en que “se trata de
una medida de protección de
la salud pública muy impor-
tante, en tanto en cuanto los
menores de cinco años son el
grupo de edad que presenta
la incidencia más elevada de
gripe cada año y el segundo
con mayor tasa de ingresos
hospitalarios por complica-
ciones de la enfermedad”.

“Además, los niños son los
primeros en contagiarse y los
que más la transmiten, por lo
que esta vacuna no solo les
protege a ellos, sino también

a las personas mayores de su
entorno que pasan muchas
horas con ellos”, han explica-
do.

En el caso de los niños de
tres y cuatro años a quienes
va enfocada esta campaña es-
pecífica, recibirán la vacuna
antigripal intranasal, un pre-
parado que ayuda a que la in-
munización sea mejor acep-
tada por los propios niños y
sus padres, ya que es indolora
y de fácil aplicación en ambas
fosas nasales.

“La experiencia en otros
países ha demostrado que la
vacunación escolar es una es-
trategia altamente eficaz y
que vacunar a los menores en
los colegios facilita a sus pa-
dres el acceso a la inmuniza-
ción”, han reiterado los dele-
gados.

La Junta prevé vacunar a más
de 8.000 alumnos de Infantil

Detectan en
Rosal de la
Frontera el
serotipo 3 de
lengua azul

HUELVA | El Ministerio de Agri-
cultura, Pesca y Alimenta-
ción (MAPA) ha confirmado
la detección de tres focos del
serotipo 3 de la lengua azul,
de especial virulencia para el
ovino, en los municipios pa-
censes de Cheles y Alconchel,
y en Rosal de la Frontera. 

Las explotaciones están lo-
calizadas cerca de la frontera
con Portugal, donde la sema-
na pasada las autoridades lu-
sas comunicaron la circula-
ción de esta cepa, según ha
informado el MAPA.

La sospecha se inició cuan-
do varios animales de las ex-
plotaciones afectadas pre-
sentaron sintomatología clí-
nica compatible con la enfer-
medad.

Las muestras tomadas en
los animales resultaron posi-
tivas al virus de la Lengua
azul, resultados que se han
confirmado como positivos al
serotipo 3 por el Laboratorio
Central de Veterinaria de Al-
gete.

El origen más probable de
estos nuevos focos es debido
al transporte por medio del
viento de vectores infectados
con el virus procedente de
Portugal, según el Gobierno
español.

En la zona afectada se es-
tán reforzando las medidas
de prevención, vigilancia y
control. Entre ellas se inclu-
yen la vacunación obligatoria
frente al serotipo 3 de todos
los animales mayores de tres
meses de las especies ovina y
bovina.

V. González
HUELVA | El número de munici-
pios de la provincia que están
en nivel de alerta elevada por
la presencia del virus del Nilo
Occidental ha alcanzado ya
las dos cifras tras sumarse es-
te lunes a la lista la localidad
de Beas.

La Consejería de Salud y
Consumo, a través de la Di-
rección General de Salud Pú-
blica y Ordenación Farma-
céutica, ha actualizado este
lunes la situación en la comu-
nidad y ha confirmado la de-
tección del virus en un équido
de Beas.

De este modo, el municipio
pasa ahora a nivel 3 de riesgo,
dado que el caballo contagia-
do se ha localizado a más de
1,5 Km del núcleo urbano.

Desde el Ayuntamiento
han indicado a través de las
redes sociales que “el caso de
equino infectado se ha en-
contrado en una explotación
en el entorno y cercanía de
Paniajo. Se informará espe-
cialmente a la población resi-
dente en el entorno para su

precaución, en coordinación
con el Ayuntamiento de Tri-
gueros”.

Con Beas, ya son diez los
municipios de la provincia en
riesgo por el virus del Nilo Oc-
cidental.

Dos están en nivel 5 por ha-
berse localizado casos en hu-
manos. Se trata de Campofrío
y de Rosal de la Frontera.

En nivel 4 están Huelva y
Valdelamusa (Cortegana),
por positivo en mosquitos; y
Villalba del Alcor, Almonte y
La Palma del Condado, por
contagio a caballos.

Y en nivel 3, por localizarse
el contagio a más de 1,5 kiló-
metros del núcleo urbano, es-
tán Almonaster la Real y Za-
fra, por presencia de mosqui-
tos contagiados.

Según han especificado
desde la Delegación de Salud,
los niveles de riesgo se man-
tendrán hasta el final de la
campaña actual del Progra-
ma de Vigilancia y Control de
Vectores de la Fiebre del Nilo
Occidental, que acaba a fina-
les de octubre.

Beas eleva a 10
los municipios
en alerta por
virus del Nilo
LOS OTROS NUEVE___Rosal, Villalba,
Almonaster, Valdelamusa, Huelva,
Almonte, La Palma, Campofrío y Zufre

Pedro Sánchez y Juanma Moreno. EP

MOGUER Ambos asistirán a la inauguración oficial del Centro de Ensayos, Entrenamiento y Montaje de Aviones No Tripulados 

Sánchez y Moreno, juntos hoy en el CEUS
HUELVA | El presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez, asisti-
rá este martes, junto a la mi-
nistra de Defensa, Margarita
Robles, y al presidente de la
Junta de Andalucía, Juanma
Moreno, al acto de inaugura-
ción oficial del Centro de En-
sayos, Entrenamiento y Mon-
taje de Aviones No Tripulados
(CEUS), en Moguer, previsto
para las 12.00 horas.

Así lo confirma la agenda
oficial del Ministerio de De-
fensa, consultada por Europa

Press, que señala que la mi-
nistra, Margarita Robles,
acompañará al presidente del
Gobierno al acto que se lleva-
rá a cabo en las instalaciones
de El Arenosillo.

Además, el presidente de la
Junta de Andalucía, Juanma
Moreno, también asistirá al
acto de inauguración, por lo
que vuelve a verse con Sán-
chez después de su encuentro
bilateral del pasado 18 de sep-
tiembre en Moncloa.

La inauguración en un prin-

cipio estaba prevista para an-
tes del verano pero debido al
“interés” de Sánchez para
acudir a la inauguración y de
los comicios europeos del 9 de
mayo han hecho retrasar este
acto hasta cuadrar las agen-
das.

Además, las obras del CEUS
finalizaron durante la prima-
vera, después de que se reali-
zara el soterramiento de la lí-
nea eléctrica de 220 kV Rocío-
Torrearenillas a su paso por la
pista de operaciones asociada

al Centro de Ensayos.
El proyecto CEUS, promovi-

do por el Ministerio de Defen-
sa a través del INTA, el CDTI y
la Junta de Andalucía, es par-
te del CEDEA (Centro de Expe-
rimentación de El Arenosillo),
situado solo a unos kilóme-
tros de distancia, y ambos se
convertirán en el mejor Centro
de Excelencia europeo de Sis-
temas no Tripulados (Drones)
y una referencia internacional
para la experimentación con
vehículos no tripulados.
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La Junta
empieza a
tramitar una
nueva Ley
de Montes

SEVILLA. EUROPA PRESS | El Conse-
jo de Gobierno ha aprobado
el inicio de la tramitación
del anteproyecto de Ley de
Montes de Andalucía (LE-
MA), una iniciativa legal que
ha enmarcado como res-
puesta “a la demanda de
múltiples sectores, forestal,
empresarial y ecologistas,
entre otros”, que desde hace
años han reclamado la ac-
tualización del marco nor-
mativo para abordar los re-
tos del desarrollo sostenible.

Entre otras contribuciones
que aportará la futura ley es
el refuerzo la protección de
los montes catalogados, así
como la regulación del Fon-
do de Mejoras, destinado a
la conservación de los mon-
tes públicos.

Con este primer paso en el
seno del Consejo de Gobier-
no comienza un proceso que
busca garantizar la gestión
sostenible de los montes an-
daluces, que representan ca-
si la mitad del territorio de la
comunidad. Se consolida el
régimen jurídico de los mon-
tes catalogados, reforzando
su protección y aclarando su
relación con el Catálogo de
Montes de Andalucía.

La futura norma la presen-
tó en la rueda de prensa del
Consejo de Gobierno la con-
sejera de Sostenibilidad y
Medio Ambiente, Catalina
García, quien debutó en es-
tos menesteres con su nueva
responsabilidad desde que
el 27 de julio dejó de ser con-
sejera de Salud.

La Junta defiende el im-
pulso de la colaboración pú-
blico-privada con la crea-
ción de entidades selvícolas
de colaboración, que fomen-
tarán la gestión compartida
de los recursos forestales.

Busca promover la investi-
gación, el desarrollo y la for-
mación profesional en el
sector forestal para aumen-
tar su competitividad y sos-
tenibilidad.

Otra novedad es la crea-
ción de un sistema de infor-
mación geográfica forestal
para propiciar una mejor
planificación y seguimiento
de la gestión forestal.

GOBIERNO

Actualidad NARCOTRÁFICO

Siete años de prisión
para el exjefe de
Antidroga de Granada 

ANDALUCÍA
El Tribunal Supremo ha confirmado la condena de siete
años de prisión a un mando de la Guardia Civil de Grana-
da que la Audiencia Provincial de la provincia le impuso
en 2022 por colaborar con una red de narcotraficantes y
permitir la introducción de hachís desde Marruecos a
cambio de dinero.

VIVIENDA Durante su intervención ayer en Cádiz durante la entrega de llaves de una promoción de 60 viviendas

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno. EFE/ARCHIVO

CÁDIZ. AGENCIAS | El presidente
de la Junta, Juanma Moreno,
anunció ayer medidas fisca-
les en el Presupuesto de la co-
munidad de 2025 para facili-
tar el acceso a la vivienda a
más de 40.000 andaluces.

Así se pronunció Moreno
durante el acto de entrega de
llaves de la nueva promoción
de 60 viviendas protegidas de
Matadero Sur, en Cádiz, al
que también asistió el secre-
tario de Estado de Vivienda y
Agenda Urbana, David Lucas.

“El Presupuesto de Anda-
lucía para 2025 incorporará
nuevas medidas fiscales para
facilitar el acceso a la vivien-
da a más de 40.000 andalu-
ces, con mejoras en la deduc-
ción para la compra de VPO o
el alquiler”, expuso el presi-
dente.

Durante su intervención en
el acto, Moreno, apeló a un
acuerdo “con diálogo y sin
imposiciones” sobre la ley de
vivienda estatal y anunció
que en Andalucía están en
marcha, gracias a proyectos
autonómicos, 20.000 vivien-
das en la comunidad, lo que
ha permitido multiplicar por
tres la promoción de vivien-
das de protección oficial.

El presidente andaluz reco-
noció que existe un problema
en esta materia “porque hay

más demanda que oferta”, lo
que, según detalló, “ha pro-
vocado un encarecimiento”
que ha dificultado el acceso a
nuevas casas, especialmente
entre jóvenes y familias de
pocos ingresos. “Debemos
contribuir todos a encontrar
una solución, porque este es
un problema común, así que
tenemos que construir más
viviendas a precios más ase-
quibles, de ahí que tengamos

que ponerlo más fácil para la
construcción y quitar grasa a
los procedimientos adminis-
trativos”, defendió.

El presidente de la Junta-
detalló que la promoción de
viviendas de protección ofi-
cial “se ha multiplicado por
tres respecto a los cinco ante-
riores hasta conseguir
10.000”, lo que ha permitido
que en la comunidad estén en
marcha 17.500, en virtud de la

nueva ley de suelo, la ley LIS-
TA, medidas de simplifica-
ción y la futura ley de vivien-
da de Andalucía, junto a áre-
as prioritarias de difícil de ac-
ceso con un plan de choque
que, en total, sumarán 20.000
viviendas.

“Las administraciones te-
nemos mucho que hacer y
apelo a un acuerdo”, subrayó
Moreno, quien reconoce que
las soluciones que Estado y

Andalucía están aportando
son diferentes porque “algu-
nos piensan que se puede in-
tervenir más para garantizar
más viviendas, y otros cree-
mos que no, de ahí que haya
soluciones diferentes solu-
ciones a un mismo proble-
ma”. Por eso, llamó a un
acuerdo “con diálogo, y sin
imposiciones, para encontrar
una solución a medio y largo
plazo”.

En este sentido, días atrás,
eel máximo dirigente andaluz
dijo que el borrador de la fu-
tura ley andaluza está en fase
de alegaciones y persigue ge-
nerar suelo a precio asequi-
ble. “Incrementar la oferta,
poniendo a disposición no so-
lamente subvenciones, sino
creando suelo nuevo en lo
que son áreas prioritarias en
zonas que son más difíciles
de acceso a la vivienda”, se-
ñaló. “Queremos equilibrar la
oferta en venta y alquiler, de-
fendiendo la residencia habi-
tual y permanente”, apuntó.

Moreno también destacó
en Cádiz que “desde que pusi-
mos el 15 % del aval por parte
de la Junta, un 80 % de los jó-
venes se han beneficiado de
esta medida que permita que
ese dinero aportado por la
Junta complete su crédito
hasta el 95 %”.

Moreno anuncia mejoras fiscales en
2025 para la compra de VPO o alquiler
PIDE COLABORACIÓN__ Apela a un acuerdo “con diálogo y sin imposiciones” sobre la ley de
vivienda porque “debemos contribuir todos a encontrar una solución a un problema que es común”
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SEQUÍA Las reuniones de los comités de sequía se producirán antes del próximo 10 de octubre, según anuncia

La Junta mantiene las restricciones actuales
de agua pero prevé aumentarlas este mismo mes
MÁLAGA. EFE | El Gobierno anda-
luz mantiene las medidas ac-
tuales sobre el consumo de
agua, que se aprobaron al ini-
cio de verano, a la espera de
que se reúnan los comités de
sequía, lo que se producirá en
los primeros diez días de oc-
tubre, con el previsible au-
mento de restricciones tras
meses de pérdida de agua em-

balsada.
Las condiciones que apro-

baron los comités de sequía
antes del verano, en las que
se incluye el llenado de pisci-
nas en la provincia de Málaga
y el aumento del tope máximo
de m3 para el riego de jardines
y para la agricultura, segui-
rán vigentes hasta que estos
órganos acuerden las nuevas

restricciones, han explicado a
EFE fuentes del Ejecutivo.

Las reuniones de los comi-
tés de sequía se producirán
antes del 10 de octubre, según
la Junta.

El consejero de Agricultu-
ra, Pesca, Agua y Desarrollo
Rural, Ramón Fernández-Pa-
checo, dijo ayer en un acto en
Burguillos (Sevilla) que el

consumo de agua desciende
de forma importante en los
próximos meses, por lo que
las posibles restricciones que
aprobarán los comités de se-
quía no supondrían “ningún
problema para la población”.

Fernández-Pacheco abogó
por ser “responsables” y opi-
nó que las decisiones que se
tomaron antes del verano han

sido “acertadas” porque han
permitido “salvar” el verano,
una época clave para Andalu-
cía, tanto en el consumo de
agua como “en la creación de
puestos de trabajo y de rique-
za”. Ahora existe “la necesi-
dad de adaptar esas medidas
a la nueva realidad”, que ha
calificado de “terrible” y
“muy preocupante”.
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LEY DE AMNISTÍA El PP acusa a Sánchez de “engañar” a sus socios independentistas 

MADRID. EFE | El Tribunal Supre-
mo ha ratificado su decisión
de no amnistiar el delito de
malversación a los líderes in-
dependentistas condenados
por el procés, entre ellos el
exvicepresidente catalán
Oriol Junqueras, porque la
ley excluyó el perdón cuando
exista un beneficio personal
de carácter patrimonial.

En concreto, la Sala de lo
Penal ha rechazado los recur-
sos de súplica de Junqueras y
los exconsellers Raül Rome-
va, Jordi Turull y Dolors Bas-
sa contra la decisión del alto
tribunal que consideró que la
malversación estaba exclui-
da de la Ley de Amnistía.

También ha desestimado
los recursos de la Fiscalía y la
Abogacía del Estado, que pe-
dían perdonar este delito a
los condenados, así como el
de Vox que consideraba que
el delito de desobediencia
también estaba excluido de
la amnistía.

Con todo, Junqueras y los
exconsellers aún tienen una
posibilidad más en el Supre-
mo a través de la interposi-
ción de un incidente de nuli-
dad antes de acudir en ampa-
ro al Tribunal Constitucional.
Además, la magistrada Ana
Ferrer ha emitido un voto
particular discrepante.

“Solicitar de esta Sala que
interpretemos la Ley de Am-
nistía sin otra referencia que
la que proporciona la volun-
tad del legislador es pedir

El exvicepresident Oriol Junqueras y el exconseller Jordi Turull en una imagen de archivo. EFE/ MAYTE PIULACHS

El Tribunal Supremo ratifica que
no cabe amnistiar la malversación
DESESTIMADOS___La Sala de lo Penal ha rechazado los recursos de súplica
de Junqueras y los exconsellers Raül Romeva, Jordi Turull y Dolors Bassa

ECONOMÍA Acumula seis caídas y baja del 3% por primera vez desde noviembre de 2022

El euríbor cierra el mes en el 2,94% y abarata
las hipotecas en más de 100 euros al mes
AGENCIAS | El euríbor a 12 meses
anota su sexta caída consecu-
tiva y cierra este mes de sep-
tiembre en el 2,936%, dos dé-
cimas menos que el 3,166%
cifrado en agosto. Así, el prin-
cipal índice para calcular hi-
potecas en España se coloca
por debajo del 3% por prime-
ra vez en 21 meses, concreta-
mente desde noviembre de
2022 —cuando se situó en el

2,848%—, y alcanza su valor
más bajo desde diciembre de
2022, cuando estuvo en un
3,018%. Esto tendrá efectos
en la vivienda y los hogares
que tengan que revisar su hi-
poteca variable de forma
anual verán una reducción de
su cuota mensual de entre
unos 100 y 200 euros, ya que
hace un año el euríbor cotiza-
ba en el 4,149%. Por ejemplo,

en caso de tener una hipoteca
de 150.000 euros a 25 años
más un interés del 1% sobre el
euríbor, la cuota mensual se
reducirá en más de 100 euros,
unos 1.200 euros al año. En
cambio, si el crédito hipoteca-
rio es de 300.000 euros a 25
años y también con un interés
del 1% sobre el euríbor, el
ahorro mensual superará los
200 euros, y el anual, los

2.400 euros.
El director de Hipotecas del

comparador y asesor hipote-
cario iAhorro, Simone Colom-
belli, destaca que “el euríbor
está bajando más y más rápi-
do de lo esperado” y que des-
de el pasado mes de julio se
ha visto “un claro punto de
inflexión en la tendencia del
índice, que ha cambiado su
rumbo por completo”.

MADRID. EFE | El IVA vuelve a
aplicarse a los alimentos bá-
sicos, incluido el aceite de
oliva, a partir de hoy, en prin-
cipio al 2 % entre octubre y
diciembre, para luego pasar
al tipo superreducido del 4
%, como estaba antes de la
supresión temporal de ese
impuesto en enero de 2023.

El Gobierno tomó enton-
ces la decisión de eliminar el
IVA al grupo de alimentos
que ya tenían el tipo reduci-
do del 4 % para afrontar las
consecuencias económicas
de la guerra en Ucrania, con-
cretamente para contener la
inflación y ayudar a los con-
sumidores más vulnerables.
También bajó el IVA del 10 al
5 % a los aceites y pastas, y
desde el pasado julio lo su-
primió solo para el aceite de
oliva.

Desde hoy el aceite de oli-
va tendrá un IVA del 2 % has-
ta final de año, al haber sido
incluido en el grupo de ali-
mentos de primera necesi-
dad; mientras que los aceites
de semillas y las pastas pasa-
rán a tener un 7,5 % de IVA
entre octubre y diciembre.

El grupo de alimentos con
tipo superreducido está inte-
grado igualmente por el pan
común, las harinas panifica-
bles, la leche de origen ani-

mal, los quesos y los huevos;
así como por las frutas, ver-
duras, hortalizas, legumbres
y cereales que sean produc-
tos naturales.

Desde la primera rebaja
del IVA en enero de 2023, el
Gobierno ha ido prorrogando
dicha medida de manera
temporal, a la espera de que
el precio de los alimentos bá-
sicos se fuera normalizando.

El pasado junio, el Consejo
de Ministros extendió la me-
dida al resto del año y la re-
forzó en el caso del aceite de
oliva, considerado esencial
para la dieta saludable de los
hogares y clave desde el pun-
to de vista económico.

Según datos de la Hacien-
da Tributaria, entre enero y
julio la reducción del IVA de
los alimentos ha supuesto
una caída de la recaudación
de 442 millones de euros.

El Gobierno ha insistido
en que la progresiva vuelta a
los tipos normales de IVA res-
ponde al mandato de la Co-
misión Europea para ir ate-
nuando las medidas extraor-
dinarias que los distintos pa-
íses han adoptado en los últi-
mos años frente a la infla-
ción.

Según el Índice de Precios
de Consumo (IPC) del Institu-
to Nacional de Estadística
(INE), los precios de los ali-
mentos y las bebidas no alco-
hólicas subieron el 2,5 % en
agosto pasado respecto al
mismo mes de 2023, lo que
supone seis décimas menos
frente a la tasa anual de julio
y la cifra más baja desde oc-
tubre de 2021.

Los alimentos
básicos volverán a
tener IVA desde hoy

El apunte

■ ■ El presidente de Castilla-
La Mancha, Emiliano García-
Page, ha dicho en relación a la
decisión del Supremo, que al
derecho le ocurre lo que los
tornillos, que “se pasa de
rosca” si se le retuerce. Y
añadió: “De manera que,
desde mi punto de vista, la Ley
de Amnistía ha sido una forma
de retorcer el derecho para
conseguir un fin que, no sólo
no comparto sino que no
defiendo moralmente”.

Page y su comentario
sobre los tornillos

Desde el 1 de enero
próximo, pasará al tipo
superreducido del 4 %,
como estaba antes de
la supresión en 2023

que abdiquemos de nuestra
función como jueces”, por-
que “no basta con la volun-
tad política para amnistiar
un hecho”. Así, dejan claro
que “las leyes no pueden in-
terpretarse como un manda-
to verbal dirigido por el poder
político a los jueces”, sino
que debe ser sometida “a una
interpretación judicial”.

El ministro de Transforma-
ción Digital, Óscar López, su-
brayó ayer que respeta pero
no comparte la decisión del
Tribunal Supremo. “Respeto
la decisión de los jueces, pero
desde luego no comparto esa
sentencia”, subrayó López en
una entrevista en La Sexta,
en la que además criticó que
los jueces hayan hecho “co-

mentarios políticos que no
vienen al caso”. “Estoy con-
vencido de que en el camino
final se acabará aplicando y
será constitucional, que es lo
que siempre hemos defendi-
do”, indicó.

Por su parte, El PP acusó al
presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, de “engañar” a
sus socios independentistas
después de que el Tribunal
Supremo haya ratificado su
decisión. “La ética del enga-
ño es la tesis que siempre pre-
valece en Moncloa: Sánchez
también engañó a sus socios
porque la corrupción no pue-
de ser amnistiada”, señaló la
secretaria general de los po-
pulares, Cuca Gamarra, en
un mensaje en X.

ISRAEL-LÍBANODe carácter errestre en el sur

Hizbulá e Israel, listos
para una confrontación
BEIRUT/JERUSALÉN. EFE | Israel y el
grupo chií libanés Hizbulá
aseguraron ayer estar prepara-
dos para una confrontación te-
rrestre en el sur del Líbano, pe-
se a los llamamientos interna-
cionales a una desescalada
tras una semana de bombar-
deos masivos del Estado judío
contra el país mediterráneo.

Sin aún un sucesor al frente
de Hizbulá, tras el asesinato
de Hasán Nasrala en el ataque

aéreo israelí del viernes contra
los suburbios de Beirut, la for-
mación armada se mostró des-
afiante ante las amenazas de
una invasión terrestre inmi-
nente de Israel.

En paralelo, el ministro de
Defensa israelí, Yoav Gallant,
alimentó durante la jornada
las informaciones publicadas
por medios estadounidenses
sobre una incursión militar te-
rrestre “inminente”.

PRECIOS  Con una tasa del 2 % hasta 2025
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Ruth del Moral
MADRID. EFE

M enos de la mitad de los centros
escolares en España, alrede-
dor de 4 de cada 10, elaboran
los menús diarios en las coci-

nas de los colegios y la falta de hábitos
saludables sigue siendo una de las prin-
cipales reclamaciones de asociaciones
de padres y expertos, que avisan que la
alimentación incide en el rendimiento.

“Una dieta saludable repercute direc-
tamente en la concentración y en el ren-
dimiento”, señala la profesora de Estu-
dios de Ciencias de la Salud de la Univer-
sitat Oberta de Catalunya (UOC) e investi-
gadora del grupo FoodLab, que explica
que en edades de entre 3 y 16 años la ne-
cesidad de nutrientes como ácidos gra-
sos, omega 3, ácido fólico, minerales,
hierro o zinc son “importantes para el
desarrollo del cerebro y el funcionamien-
to cognitivo”.

En este sentido, el investigador del
Centro de análisis de FUNCAS Ismael
Sanz apuesta por una universalización
de las becas comedor, que “también ayu-
daría a aumentar el aprendizaje” y cree
que aumentar el ratio actual del 11,5 % de
alumnos becados también reduciría la
obesidad infantil. Para Sanz los menús
escolares “pueden ser más equilibrados
que en algunos hogares con rentas ba-
jas” al apuntar que la cesta de la compra
de los colectivos más vulnerables no sue-
le incluir productos frescos o de tempora-
da, que son más caros.

En Suecia un estudio elaborado por va-
rios economistas vinculados a la salud y
publicado por Review of Economic Stu-
dies demuestra que los ingresos labora-
les de los jóvenes que estudiaron con be-
cas comedor durante toda su escolariza-
ción aumentaron el 3 % y hasta un 5,8 %
en los que procedían de familias vulnera-
bles. “Las etapas de la infancia, primaria
y secundaria requieren elevados niveles
de energía y nutrientes para que el orga-
nismo se termine de desarrollar”, insiste
la investigadora de la UOC que avanza
que otro estudio están terminando de
elaborar demuestra que comiendo un
puñado de nueces diarios durante tres
meses se aumenta la concentración.

Faltan menús más saludables
Pero la queja generalizada de padres y
alumnos es la falta de menús más salu-
dables en los centros escolares.

La Confederación Española de Asocia-
ciones de Padres y Madres de Alumnado
(CEAPA) reclama una ley que permita la
introducción de criterios de compra pú-

En menos de la mitad de los colegios se
cocina ‘in situ’ y faltan hábitos saludables

EFE/ARCHIVO

Actualidad   | España

A FONDO

RECLAMACIÓN___La CEAPA lleva años demandando una ley que permita la introducción de criterios de compra
pública verde en las licitaciones y otros contratos de gestión relacionados con los comedores escolares

blica verde en las licitaciones y otros con-
tratos de gestión relacionados con los co-
medores escolares. “Llevamos años tra-
bajando para impulsar modelos de ges-
tión que no se centren exclusivamente en
el criterio económico, sino que prioricen
productos de proximidad, ecológicos y
de temporada, además de fomentar la re-
ducción de envases y del transporte”, se-
ñala la presidenta de CEAPA, María Ca-
pellán que incide en que el coste de los
menús repercute en la salud de los meno-
res y aboga por la inversión en menús
equilibrados.

La OCU apunta que el 73 % de los
alumnos de colegios públicos, el 21 % de
los concertados y el 6 % de privados co-
men durante casi diez meses en sus cen-
tros y más de la mitad de los menús esta
muy desequilibrado. “Debemos ser cons-
cientes de que para muchos niños y ni-
ñas de familias con menos recursos, el al-
muerzo en el comedor escolar es la prin-
cipal comida que reciben al día, por lo

que hay que asegurar que sea de calidad
y les aporte todo lo necesario para crecer
de manera sana”, recalca la presidenta
de la CEAPA que apuesta por fomentar
los centros educativos con cocina in situ
y comedores en los institutos.

Y es que España tiene un sistema de
comedor escolar de subvención parcial
en el que cada CCAA tiene su propia re-
gulación sobre los servicios y hay una
gran disparidad en la gestión del servi-
cio.

¿Han mejorado los menús?
Los menús de los comedores escolares

han mejorado en los últimos 20 años, si-
guiendo las “guías” que elabora la Agen-
cia Española de Seguridad Alimentaria y
Nutrición (AESAN) y que empiezan a
aplicar la mayoría de Comunidades Au-
tónomas, señala a EFE la investigadora
de la UOC. Además según la Ley de segu-
ridad alimentaria y nutrición las autori-
dades competentes deben velar por que

las comidas servidas sean variadas,
equilibradas y estén adaptadas a las ne-
cesidades nutricionales de cada grupo
de edad.

“Ahora se prioriza más los alimentos
integrales. Empieza a haber más presen-
cia de verdura y fruta y se observa una li-
mitación de alimentos de proteína ani-
mal, de frituras, ultraprocesados, o de
alimentos con sal añadida”, recuerda
Nadia San Onofre que recalca que la cali-
dad de los menús no es distinta en cole-
gios públicos o concertados sino que és-
ta varía según la ubicación del centro.

Los últimos informes de la OCU seña-
lan que el arroz, la pasta y las patatas se
dan de media unas 3 veces a la semana y
el consumo de legumbres no llega al mí-
nimo recomendado de 1,5 veces semana-
les mientras que la presencia de fruta de
temporada es escasa: plátanos, manza-
nas y peras es lo habitual.

El gasto en comedores
Por otra parte, el gasto de las familias en
comedores suele rondar los 96 euros
mensuales en un centro público, los 130
en uno concertado y los 150 en los priva-
dos. Según el análisis que ha hecho CEA-
PA en colaboración con las federaciones
territoriales, el precio del comedor esco-
lar este curso oscila entre los 4,35 euros
de la Comunidad Valenciana y los 7,95 de
La Rioja y recuerda la “injusticia” que su-
ponen tarifas desiguales según el lugar
de residencia.

Concienciar desde todos los ámbitos
El Ministerio de Consumo prepara desde
junio de 2023 un real decreto que tiene
por objetivo garantizar el acceso a una
alimentación y nutrición de calidad en
los comedores escolares, con menús
donde estén presentes al menos un 45 %
de frutas y hortalizas de temporada.

Pero también asociaciones intentan
concienciar. Un ejemplo es la Asociación
5 al Día que promueve el consumo de fru-
tas y hortalizas en los jóvenes y que tra-
baja con 200 colegios para concienciar a
los padres. La organización prepara un
nuevo proyecto para premiar a los cole-
gios que tengan menús más saludables.

La ONG Alimentar es Educar es otra or-
ganización que trabaja para mejorar la
alimentación en los colegios y en este
sentido muestra las experiencias de va-
rios centros educativos en Vizcaya, Zara-
goza, Barcelona o Menorca donde se han
implantado empresas que ofrecen ali-
mentos de huerta y proximidad o donde
las familias se han unido para gestionar
la cocina de los centros. ■

Los últimos
informes de la
OCU señalan
que el arroz, la
pasta y las
patatas se dan
de media unas
3 veces a la
semana y el
consumo de
legumbres no
llega al
mínimo
recomendado
de 1,5 veces
semanales
mientras que
la presencia
de fruta de
temporada es
escasa

‘‘
Según la Ley de
seguridad
alimentaria y
nutrición las
autoridades
competentes
deben velar
por que las
comidas
servidas sean
variadas,
equilibradas y
estén
adaptadas a las
necesidades
nutricionales
de cada grupo
de edad
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Amalia González Manjavacas
JAÉN

D e los 10.000 castillos cataloga-
dos en España, algunos en rui-
nas, otros restaurados, y algu-
nos otros reconvertidos en mu-

seos e incluso en bellos alojamientos -Pa-
radores de turismo-, es Jaén la tierra que
más castillos o fortalezas medievales
conserva. Se calcula un total de 237 forti-
ficaciones, de ellas: 97 castillos y 126 ata-
layas, además de otros restos de murallas
y castros. 

Jaén fue el paso obligado entre la me-
seta cristiana y la Andalucía conquistada
por los musulmanes, por el escalón natu-
ral que las separa, Sierra Morena fue ade-
más  frontera entre los reinos cristianos
del norte y los musulmanes del sur cuan-
do los primeros empezaron la reconquis-
ta, durante el largo tiempo que duró la
dominación de Al-Andalus. El avance

cial, que se encuentra en el recinto fortifi-
cado, y algunas grandes áreas abiertas en
los dos tercios al norte de la ciudad forti-
ficada”, nos dice Moya. 

La impresionante fortaleza de Baños
de la Encina es quizás de los mejores
conservados de toda la península. Para
empezar dos puntualizaciones. El nom-
bre del castillo de Baños - Bury o Burch-,
se venía confundiendo hasta hace poco
con el de Burgalimar hasta que las últi-
mas investigaciones han demostrado
que éste ocupa otro emplazamiento.  Y
otra, la fecha de fundación, las que segui-
mos leyendo en distintas páginas oficia-
les  municipales, o de turismo… lo sitúan
en el siglo X, época Omeya,  “mandado
construir en el 968, por Alhakam II”, por
una supuesta lápida fundacional, que
posteriormente se ha comprobado que
corresponde a otro castillo, y haciendo
caso omiso a historiadores y especialis-

Jaén, tierra de olivos... y castillos
Castillo de Burgalimar en Baños de la Encina, uno de los dos más antiguos de Europa, relacionado con la cultura del Argar.EFE/ALFONSO MOYA

cristiano llegó a Jaén hacia el siglo XII y
de ahí que fuera en este siglo cuando se
construyeron multitud de fortalezas que
han perdurado a nuestros días.

No es casualidad que en esta tierra se
lidiaran y ganaron dos de las batallas sig-
nificativas: la de las Navas de Tolosa
(1212) que supuso el principio del fin de la
presencia musulmana y Bailén (1808),
sonora derrota francesa que precipitó la
retira de las tropas de Napoleón. 

Imposible abarcar todos castillos que
coronan las cimas de Jaén, por lo que nos
detendremos solo en tres de los más sig-
nificativos: el castillo de Baños de la En-
cina y el de La Mota de Alcalá La Real,
de la mano precisamente del arqueólogo
jiennense, Sebastián Moya García, direc-
tor de los trabajos arqueológicos de Ba-
ños 2007-2009 después de haberlo sido
en el del La Mota entre 1992 y 2000. 

También sobrevolaremos el castillo

que corona en lo alto del cerro de Santa
Catalina, la capital de Jaén, excavado ba-
jo la dirección de Juan Carlos Castillo  Ar-
menteros, catedrático de Medieval de la
Universidad de Jaén. 

Sobre un cerro a unos 1.033 metros de
altura que domina la localidad de Alcalá
la Real se erige la ciudad monumental de
La Mota, levantada que alrededor de 14
atalayas, que permanecen enteras, algu-
nas en propiedades privadas. Eran pe-
queñas torres donde se establecía una es-
pecie de retén desde donde se avisaba
con un fuego en caso de peligro. 

Del conjunto destaca la Torre del Ho-
menaje y la Iglesia Mayor Abacial, templo
a caballo entre el gótico y el renacimiento
con sus enterramientos, justo al lado de
la Casa del Deán, hoy pequeño museo
donde se exhiben objetos hallados en las
excavaciones.  “En La Mota excavamos
casi completamente la Iglesia Mayor Aba-

HISTORIA Y PATRIMONIO De los 10.000 castillos catalogados en España en diferentes estados de conservación, se calcula que en toda la provincia   

DESTINO___Jaén no solo es conocida por sus campos de olivos y la calidad de su aceite sino también por ser la
provincia española con más castillos y fortalezas de toda Europa  HISTORIA___Andalucía fue tierra de castillos desde
su división en incontables reinos de taifas, y fuera tierra fronteriza entre el Islam y los reinos cristianos

La
impresionante
fortaleza de
Baños de la
Encina es
quizás de los
mejores
conservados
de toda la
península

‘‘

El arqueólogo Sebastián Moya, jefe de la excavación del
castillo de Burgalimar en Baños de la Encina. EFE/JOSÉ PEDROSA

El Castillo de Sabiote, en la zona de Úbeda.

EXTRA |



tas ya lo fecharon 200 años después, en el
siglo XII. 

EFE: Se ha publicitado tanto eso de
ser “uno de los 2 castillos más antiguo de
Europa” que parece no se quiere perder
esa exclusividad, ese “reclamo”. 

S. Moya: Pues si. Baños no necesita
nada de eso. Tenemos de estar contentos
de poner su fecha correcta en la Historia.
Está claro. Durante las excavaciones e in-
vestigaciones que dirigí de 2007 a 2009 se
recogieron cinco muestras de la estructu-
ra de madera que se usó para construir la
Alcazaba. Las cinco fechas de C14 dieron
una datación para la alcazaba de hacia
1150-1200, período Almohade. Es más, se
construyó como casi todos los castillos de
la provincia de Jaén, en época de los al-
mohade, y eso lo sabemos todos historia-
dores y arqueólogos.

Casi en su totalidad es original, la ma-
yor parte de la fortificación almohade
presenta su típico mortero llamado tabi-
ya, construida en tapial de argamasa,
una técnica constructiva muy caracterís-
tica de los almohades, muy compacta, re-
sistente y dura, que ha perdurado hasta
nuestros días. Mientras que el Alcazarejo
y Torre del Homenaje son de época cris-

Otro de los
castillos
emblemáticos
es el de su
capital, Jaén,
que se yergue
sobre el cerro
de Santa
Catalina, en
cuya loma se
construyó una
fortaleza
islámica, la de
Abrehuy

‘‘
El conjunto Monumental Fortaleza de La Mota en Alcalá la Real forma parte de la ruta de los castillos de la provincia de Jaén. EFE/ALFONSO MOYA

tiana. 
En la excavación encontramos cerá-

mica y lápidas funerarias de muchos pe-
ríodos, también del siglo X, claro,  hallaz-
gos relacionados con antiguos campa-
mentos militares que no necesitaron ser
de mucha entidad estructural, por lo que
entendemos que reutilizaron las cons-
trucciones ya existentes de fases anterio-
res.

Hay que entender que al principio los
musulmanes que llegaron a la península
ibérica, eran del norte de África, berebe-
res, etc. y hubo desde el siglo X ocupacio-
nes de los cerros donde se asentaban los
campamentos musulmanes pero usando
estructuras antiguas ya existentes.

Al final se deduce que todas las cons-
trucciones defensivas de la zona se cons-
truyen a partir del siglo XII para defen-
derse del ataque cristiano. Por eso no te-
nía sentido para los historiadores  medie-
valistas que fuera Baños la única alcaza-
ba que se construyese doscientos años
antes, cuando la frontera estaba todavía
a cientos de kilómetros al norte.   

En cuanto a sus restauraciones por
fortuna se ha tocado poco, destaca la hi-
zo en los años 60/70 el arquitecto jien-
nense, Luis Bergés, que añadió las alme-
nas a todo el recinto de la alcazaba.

Hay que entender que a comienzos
del siglo XX había una gran cantidad de
piezas arqueológicas amontonadas sin
estudiar..., una verdadera locura todo lo
que había... 

EFE: Ante ese caos se procedería sin
mucho rigor, imagino.

S. Moya: Por supuesto, y así se designó
-sin ningún método científico- y habién-
dose perdido todos los registros que, por
ejemplo, esa placa fundacional era la de
Baños. Y así quedó….Pero no es así. Al fi-

nal las investigaciones avanzan y se pro-
fundiza… Y ahora los estudiosos han de-
mostrado que esa placa corresponde a
Talavera de la Reina, en Toledo, más al
norte, donde si corresponde esa fecha,
(S.X). Además, en ese castillo existe un
hueco que es exactamente de esas medi-
das. Y esto se sabe desde 2008 cuando lo
estudió la epigrafista del árabe, Antonia
Martínez Núñez de la Universidad de Má-
laga. 

EFE: Al final de las excavaciones en su
interior salieron a la luz materiales que
les sorprendieron

S. Moya: Durante los trabajos de drena-
je de la Alcazaba salieron a la luz asenta-
mientos desde la Edad del Cobre (hacia
2300 a.C.) que constatan que desde en-
tonces se ocupó el cerro de una manera
continuada. También se evidenció la
existencia de una fase ibérica del siglo IV,
un mausoleo de época romana, una fase
medieval, siendo ésta junto la fase del
Bronce, las más importantes. Esta super-
posición de etapas en este lugar es lógica
ya que es una zona estratégica de Sierra
Morena con el que se controlaba los po-
blados del interior del Valle del Guadal-
quivir.

La intervención arqueológica sirvió
para eliminar por completo el cementerio
municipal y realizar sistemas de drenaje
que eviten en el futuro el deterioro del in-
terior. El deterioro de la alcazaba se evita
con este tipo de drenajes y con el haber
extraído una media de 2 metros de relle-
no innecesarios  junto a la muralla.

Otro de los emblemáticos es el Casti-
llo de Santa Catalina, de su capital,
Jaén, que se yergue sobre el cerro de San-
ta Catalina de su capital, hoy para dor de
Turismo, en cuya loma se construyó una
fortaleza islámica, la de Abrehuy, y en su

lado opuesto, el denominado alcázar vie-
jo. “Tras la reconquista castellana, parte
de Abrehuy y del alcázar viejo formaron
el alcázar nuevo configurando un castillo
cristiano construido en mampostería
adaptado a la orografía del terreno, de
grandes afloramientos rocosos por su la-
do sur que hacían inexpugnable la forta-
leza”, explica Victoria Gutiérrez, medie-
valista también de la Universidad de
Jaén. 

“Mientras que por el norte, fue nece-
sario la construcción de varias torres más
-adelantadas o albarranas- cuya función
era controlar y defender. En su interior,
las excavaciones en las que participé, di-
rigidas por Castillo Armenteros, sacaron
a la luz la superposición de diferentes
edificios, siendo muy interesantes los
restos de los palacios islámicos totalmen-
te anulados por las dependencias cristia-
nas posteriores. Gracias a las campañas
de excavación realizadas en el interior
del alcázar -añade Gutiérrez- se pudieron
documentar los palacios donde aparecie-
ron fragmentos de yesería de incalcula-
ble valor, hoy día expuestos en el Museo
Provincial de Jaén. 

Y si la capital fue después baluarte de
los reyes cristianos durante el tiempo que
duró la conquista de Granada, también
ejerció un papel clave durante la guerra
de la ocupación francesa, cuando fue se-
riamente transformado, mas bien arrui-
nado, por las desastrosas consecuencias
que supuso el acuartelamiento de las tro-
pas napoleónicas.  

Pero la ruta por los castillos jiennen-
ses no ha hecho más que empezar: Alcau-
dete, Sabiote, La Lopera, Cazorla, La
Guardia de Jaén, Segura de la Sierra, La
Iruela... entre otros muchos, nos espe-
ran. ■

   jiennense existen un total de 237 fortificaciones, de ellas: 97 castillos y 126 atalayas, además de otros restos de murallas y castros

Parador Nacional de Jaén, Castillo de Santa Catalina. PARADORES

Lindando con Córdoba, se encuentra el Castillo de Lopera. AYTO DE LOPERA
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CAMPO DE GIBRALTAR En el marco del proyecto de un túnel que una España con Marruecos

CAMPO DE GIBRALTAR | El Gobierno
ha sacado a licitación el
arrendamiento con opción a
compra de cuatro sismóme-
tros con los que se pretende
estudiar el fondo marino del
Estrecho de Gibraltar en el
marco del proyecto para la
construcción de un túnel que
una España con Marruecos,
que ha cobrado un renovado
interés en los últimos años a
raíz de la nueva etapa en la re-
lación bilateral.

En concreto, ha sido la So-
ciedad Española de Estudios
para la Comunicación Fija a
través del Estrecho de Gibral-
tar (Secegsa), dependiente
del Ministerio de Transportes
y Movilidad Sostenible, la
que ha hecho pública la lici-
tación para el arrendamiento
de cuatro sismómetros en la
Plataforma de Contratación
del Estado.

Según precisa, lo que se
busca es el suministro de cua-
tro sismómetros de fondo ma-
rino (OBS) para la campaña
‘Capitán de Navío Manuel Ca-
talán Morollón’ de investiga-
ción sismotectónica en el es-
trecho de Gibraltar, la cual se
llevará a cabo durante seis
meses una vez se produzca la
entrega de los aparatos al Re-
al Instituto y Observatorio de
la Armada en San Fernando
(Cádiz).

Teniendo en cuenta las ca-
racterísticas tanto del viento
como de las corrientes en el
Estrecho, se exigen una serie

Estrecho de Gibraltar, donde se realizarán las mediciones. AI

Buscan sismómetros para estudiar
el fondo marino del Estrecho 
MEDICIONES___Teniendo en cuenta las características tanto del viento como
de las corrientes en la zona, se exigen una serie de condicionantes

Gibraltar (SNED), por parte
marroquí.

Desde entonces, se han lle-
vado a cabo varios estudios
para “comprender las dificul-
tades del emplazamiento des-
de el punto de vista geológi-
co, oceanográfico, sísmico y
meteorológico”, según expli-
ca SECEGSA en su web. En es-
te sentido, se han realizado
sondeos profundos en tierra,
ensayos geotécnicos median-
te la excavación de una gale-
ría submarina, a escala real,
cerca de Tánger, y otra galería
en tierra, cerca de Tarifa.

A nivel sismográfico, ya se
llevó a cabo en 2014 otro des-
pliegue de tres sismómetros

de condicionantes de tipo téc-
nico para la realización de las
mediciones a cumplir por los
sismómetros y se llevará a ca-
bo una prueba de aceptación
previa. El contrato está valo-
rado en casi 488.000 euros,
impuestos incluidos.

El proyecto de enlace fijo
España y Marruecos firmaron
en 1980 un acuerdo sobre el
proyecto de enlace fijo Euro-
pa-África, en virtud del cual
se crearon dos sociedades na-
cionales encargadas de estu-
diar la viabilidad del proyec-
to, SECEGSA, por parte espa-
ñola y la Sociedad Nacional
de Estudios del Estrecho de

en colaboración con buques
de la Armada española, se-
gún se recuerda en las pres-
cripciones técnicas de la ac-
tual licitación para el arren-
damiento con opción a com-
pra de los cuatro sismóme-
tros.

Gracias a todos estos estu-
dios, se valoraron varias op-
ciones tanto de puente como
de túnel para conectar las dos
orillas del Estrecho, optándo-
se finalmente por un túnel en-
tre Punta Paloma, cerca de
Tarifa, y Tánger de 38,5 kiló-
metros, de los que 27,7 kiló-
metros serían submarinos, y
que estaría compuesto por
dos túneles ferroviarios.
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JEREZ El compositor Manuel Alejandro recibe la Medalla Internacional de las Artes de la Comunidad de Madrid por su contribución cultural

JEREZ | El compositor, arreglis-
ta y productor musical Ma-
nuel Alejandro ha recibido la
Medalla Internacional de las
Artes de la Comunidad de Ma-
drid por “su culto a la literatu-
ra”, por ser un ‘escribidor’ de
canciones y por “su capaci-
dad para convertir cada can-
ción en una escena teatral, un
poema sinfónico o una ele-
gía”. Así lo ha destacado este
lunes el consejero de Cultura,

Turismo y Deportes de la Co-
munidad de Madrid, Mariano
de Paco, antes de que la presi-
denta, Isabel Díaz Ayuso, en-
tregara este reconocimiento
al compositor.

“Hay que tener mala suerte
ser por la Ayuso premiado,
con medalla y bien dotado, y
enterarme por la gente que no
hay dote ya vigente. Que es
abril la han anulado, porque
sí lo han acordado. ¡Qué ma-

laje la delente! Podrían haber
esperado unos días, unos me-
ses, y no así tan de repente”,
ha recitado el compositor ha-
ciendo alusión a que el galar-
dón ya no tiene dotación eco-
nómica. Este creador es “el
padre” de varios centenares
de letras de éxito que han pa-
sado por las voces de artistas
como Julio Iglesias, Rocío Ju-
rado, Raphael, Nino Bravo,
Plácido Domingo, José Luis

Rodríguez El Puma, Marisol,
Jeanette, Isabel Pantoja, Ale-
jandro Sanz o Luis Miguel.

Nacido en Jerez, es autor de
temas como ‘Señora’, ‘Como
yo te amo’, ‘Yo soy aquel’;
‘Háblame del mar, marinero’;
‘Manuela’, ‘Así nacemos’,
‘Cierro tus ojos’, ‘Soy rebelde’
o ‘Un toque de locura’. Ale-
jandro ha recordado que “los
jerezanos, como buenos an-
daluces, le ponemos buena
cara al mal tiempo con chiri-
gotas, chistes o epigrama”.
Ha pedido llamar Hispanoa-
mérica y no Latinoamérica
porque “Raphael canta en es-
pañol y no en latín”.

“Los jerezanos, como buenos andaluces,
le ponemos buena cara al mal tiempo”

Manuel Alejandro con Isabel Díaz Ayuso. EFE/RODRIGO JIMÉNEZ

ACCESIBILIDAD Mejor en edificios públicos

ANDALUCÍA | Más de la mitad de
los andaluces (54 por ciento)
tendrían dificultades para
desplazarse en silla de ruedas
por las áreas comunes del
edificio en el que residen,
mientras que un 51 por ciento
tendría problemas para mo-
verse dentro de su vivienda.

Así lo recoge el informe ‘La
Voz de la Accesibilidad’, ela-
borado por la Fundación Mu-
tua de Propietarios con el ob-
jetivo de mostrar el día a día
de los más de 2,4 millones de
españoles con movilidad re-
ducida, de los que 270.000
(un 11 por ciento) son mayo-
res de 65 años.

Unas barreras arquitectóni-
cas que para un 65 por ciento
de los andaluces serían difíci-
les de solventar por la compli-
cación que supone poner a to-
dos los vecinos de acuerdo,
especialmente si la inversión
en obras de rehabilitación su-
pera los 2.000 euros por vi-
vienda.

La directora de la Funda-
ción Mutua de Propietarios,
Cristina Pallàs, subraya que
la movilidad reducida es uno
de los principales problemas
de la tercera edad y, por ello,
“es esencial que las comuni-
dades de propietarios sean
conscientes de la necesidad
de hacer accesibles los edifi-

cios para facilitar la vida de
los mayores”, contribuyendo
a crear “una sociedad más in-
clusiva”.

Para este colectivo, las difi-
cultades para transitar libre-
mente no solo aparecen en los
espacios comunes del bloque
en el que residen o de su vi-
vienda, ya que acceder a edi-
ficios públicos, cruzar pasos
de peatones, moverse en
transporte público o, incluso,
caminar por las aceras, son
acciones que también entra-
ñan una gran dificultad. 

Por ello, la accesibilidad de
los municipios españoles es
calificada con un suspenso
(4,7) entre quienes tienen pro-
blemas de movilidad.

De acuerdo con el informe
‘La Voz de la Accesibilidad’,
los accesos a los edificios pú-
blicos es lo mejor valorado
por los andaluces en materia
de accesibilidad (5,61), ya que
muchos cuentan con rampas
de acceso o ascensores, se-
guidos por los pasos de pea-
tones (5,47), y el transporte
público adaptado, valorado
con un 5,05.

Finalmente, con un sus-
penso (4,1) quedan las aceras
por su falta de amplitud y el
deficiente estado en que se
encuentran en muchas oca-
siones.

No obstante, cuatro de ca-
da cinco andaluces no se
plantean cambiar de lugar de
residencia por estos motivos,
ya que consideran que el res-
to de las localidades se en-
cuentran en la misma situa-
ción que la suya en materia de
accesibilidad. 

El 54% de andaluces
tendría problemas en su
edificio en silla de ruedas
Unas barreras que para
un 65% serían difíciles
de superar debido a la
complicación de poner
de acuerdo a los vecinos



CÁDIZ El inmueble cuenta con 60 viviendas, 40 de dos dormitorios y otras 20 de tres

Daniel Barea
CÁDIZ | Samantha, gaditana de
35 años, con dos hijos, de 8 y
15, trabajó recientemente en
un hotel de Mallorca y valoró
seriamente dejar de vivir en
su ciudad natal. Obligada a
dejar el piso que ocupa en
Candelaria, porque hay un
proyecto sobre la mesa para
destinar la finca a alojamien-
to turístico, continuará vi-
viendo en Cádiz gracias a que
ha sido adjudicataria de una
de las viviendas de Matadero,
cuyas llaves se entregaron en
la mañana de ayer en el trans-
curso de un acto al que asis-
tieron, entre otras autorida-
des, el alcalde, Bruno García;
el presidente de la Junta de
Andalucía, Juanma Moreno;
y el secretario de Estado de
Vivienda, David Lucas.

La joven no ocultaba su
contento antes, durante y
después de la ceremonia, que
tuvo lugar en una carpa insta-
lada justo al lado de la puerta
del flamante inmueble, por-
que, además, ha estado pa-
gando 800 euros de alquiler y
ahora “no llega a 400 con los
gastos de comunidad inclui-
dos”.

Ana, de 64 años, con movi-
lidad reducida, admitía que
“no me lo creo”, como Toñi,
que ha esperado dos décadas
como demandante, el mismo
tiempo que ha tardado en ha-
cerse realidad el proyecto en
el barrio de Cortadura, en dis-
poner de una vivienda prote-

Acto de entrega de las llaves de las nuevas viviendas de Matadero Sur. VIVA

La vivienda nueva de Matadero
Sur cambia la vida a 60 familias
ENTREGA DE LLAVES___Una de las beneficiadas celebra que pasa de pagar
800 euros a algo menos de 400; otra llevaba 20 años como demandante

“de última generación, os
cambia la vida”. El presidente
de la Junta de Andalucía,
también se felicitó por “com-
partir con todos ustedes un
día con tantas ilusiones”.

El alcalde consideró, por su
parte, que las administracio-
nes “saldan una deuda pen-
diente con el barrio”, y consi-
deró que es “un día feliz, para
estar de enhorabuena y com-
prometernos con el futuro” de
la vivienda, que “es un pro-
blema en España”, y más en
Cádiz.

Pisos de última generación
La directora de la Agencia de
Vivienda y Rehabilitación de

gida en régimen de alquiler
en Cádiz. Este lunes, además,
cumplía 49 años.

Juanma Moreno se dirigió
directamente a ella, que reco-
gió las llaves de manera sim-
bólica en nombre de todos los
vecinos del bloque. “No has
tenido suerte tú ni na”, bro-
meó al inicio de su interven-
ción.

Y celebró que, como a Toñi,
“a la mayoría”, estas casas

Andalucía (AVRA), Susana
Cayuelas, detalló que el pro-
yecto ha supuesto una inver-
sión de 6,2 millones y que el
inmueble cuenta con 60 vi-
viendas “de última genera-
ción”, 40 con dos dormitorios
y otras 20 de tres, en diez
plantas, y 38 plazas de garaje
no vinculadas y un local en
planta baja de uso dotacio-
nal.

El edificio dispone, asimis-
mo, de instalaciones como
energía solar térmica para la
producción de agua caliente y
la instalación solar fotovoltai-
ca para suministrar apoyo
eléctrico al consumo de las
zonas comunes.

Sevilla suma
una nueva
víctima del
Virus del Nilo,
la novena

SEVILLA | La consejera de Salud
y Consumo de la Junta de An-
dalucía, Rocío Hernández, ha
confirmado este lunes la
muerte de un paciente, veci-
no de Mairena del Aljarafe
(Sevilla), con patologías pre-
vias e ingresado desde hace
varias semanas por Virus del
Nilo en la provincia de Sevi-
lla. Sería el noveno falleci-
miento en esta provincia, tras
el anunciado el pasado 23 de
septiembre. En declaraciones
a los medios con motivo del
inicio de la vacunación con-
tra la gripe en los colegios a
los menores de primero y se-
gundo de Infantil, Hernández
ha señalado que en el informe
semanal "no hay ningún caso
nuevo" en humanos de Virus
del Nilo en los últimos siete
días, por lo que el número de
casos se mantiene en 87.

Por otro lado, se ha detecta-
do la presencia de VNO en las
capturas realizadas en el tér-
mino municipal de Benalup
Casas Viejas en Cádiz, en el
municipio jiennense de Villa-
nueva de la Reina y en La Pue-
bla del Río en el Brazo del Es-
te en Sevilla. El resultado de
las restantes trampas de esta
Consejería en las provincias
de Sevilla, Cádiz, Córdoba y
Jaén es negativo.

Asimismo, como resultado
de la integración de las vigi-
lancias, Salud Pública ha co-
municado que, con respecto a
la semana anterior, se conti-
nua con número de capturas
de Culex perexiguus bajas en
la mayoría de las trampas.

SALUD

La vecina
encadenada a
una palmera
abandona
por salud

GRANADA | La presidenta de la
asociación de vecinos de la
urbanización Arenas de Po-
niente, en la playa de Motril
(Granada), María Jesús Gra-
nados, que estaba encadena-
da a una palmera desde el pa-
sado 23 de septiembre para
pedir al Ayuntamiento el
cumplimiento de la ley de ac-
cesibilidad, abandonó el do-
mingo por la noche la protes-
ta por problemas médicos.

Granados, que no obstante
contempla la posibilidad de
retomar esta reivindicación si
no se soluciona el problema,
estaba siendo visitada de for-
ma continua por un médico,
que le recomendó abandonar
la acción por los problemas fí-
sicos que ya padecía y por los
que estaba recibiendo medi-
cación, ha indicado a EFE.

También eran ya muchos
los vecinos de la urbaniza-
ción que le estaban pidiendo
que abandonara la protesta
ante su situación física. Ini-
cialmente fueron varios los
inquilinos que de manera
simbólica se encadenaron a
la palmera, si bien solo Gra-
nados continuó adelante con
la acción una semana.

Granados destaca que la
reivindicación seguirá activa
por parte de toda la urbaniza-
ción y este martes pondrán el
asunto en manos de un gabi-
nete jurídico. Los vecinos re-
claman el cumplimiento de la
ley de accesibilidad, de modo
que puedan acceder al resi-
dencial los servicios de emer-
gencias en caso necesario.

MOTRIL
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ESPECIE PROTEGIDA Los 36 ejemplares se soltarán a principios de diciembre para unirse a la población sedentaria de 240 ejemplares en Vejer

JEREZ | El grupo de 36 ejempla-
res jóvenes de la especie pro-
tegida Ibis Eremita, en cuya
preservación el Centro de
Conservación de la Biodiver-
sidad ‘Zoobotánico de Jerez-
Alberto Durán’ ha tenido un
papel “imprescindible” junto
a la Junta de Andalucía a tra-
vés del Proyecto Eremita, lle-
gará procedente de su punto
de salida en Alemania en los
próximos días.

Así, tras haber recorrido
2.800 kilómetros, se incorpo-
rarán tras su periodo de acli-
matación al grupo de 240 Ibis
Eremitas ya reintroducidos
“con éxito” el año pasado en
San Ambrosio (Vejer de la
Frontera).

El teniente de alcaldesa de
Servicios Públicos y Medio
Ambiente, Jaime Espinar, ha
subrayado “la importancia de
la consolidación de la ruta

migratoria entre Centroeuro-
pa y la provincia de Cádiz de
una especie en cuya recupe-
ración el Zoobotánico de Jerez
ha tenido un papel protago-
nista junto a la Junta de Anda-
lucía” de manera que “en los
próximos días tendrá lugar la
llegada un año después de
otro grupo de Ibis Eremita
guiados por ultraligero desde
Alemania, dando otro paso
adelante e histórico en esta

gran tarea que tenemos en la
conservación y recuperación
de especies en peligro de ex-
tinción”.

En función de las condicio-
nes climatológicas de los pró-
ximos días, el ultraligero que
dirige y que guía al grupo de
Ibis Eremita, aterrizará en el
aeródromo de Medina-Sido-
nia o bien en el de Villamar-
tín, desde donde serán trasla-
dados por personal del pro-
yecto hasta San Ambrosio
(Vejer). Los 36 ejemplares se
soltarán a principios de di-
ciembre para unirse a la po-
blación sedentaria de los 240
ejemplares allí ubicada.

Los Ibis Eremitas del Proyecto impulsado
por el Zoo de Jerez llegarán en unos días

El ultraligero guiando a los ejemplares. VIVA

Entregan las llaves de
las viviendas de
Matadero Sur
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El entrenador del FC Barcelona Hansi Flick durante la rueda de prensa de ayer. EFE/ALEJANDRO GARCÍA

MADRID. EFE | El Barcelona tra-
tará de enderezar el rumbo y
lograr la primera victoria de
la temporada en la Liga de
Campeones hoy frente al
Young Boys suizo (21:00 ho-
ras), en el estreno europeo del
conjunto azulgrana en el Es-
tadio Olímpico Lluís Com-
panys.

El equipo dirigido por Han-
si Flick llegará a la cita des-
pués de encajar este domingo
la primera derrota del curso
en LaLiga EA Sports frente a
Osasuna (4-2), en un encuen-
tro condicionado por las rota-
ciones del técnico alemán,
que reservó a cinco titulares
pensando en el duelo euro-
peo de hoy.

El entrenador tomó esta
medida ante la exigencia del
calendario y la plaga de lesio-
nes del equipo, que volverá a
contar con las bajas del porte-
ro Marc-andré Ter Stegen, los
defensas Ronald Araujo y An-
dreas Christensen, y los cen-
trocampistas Pablo Páez Ga-
vira Gavi, Marc Bernal, Fer-
mín López y Dani Olmo.

Sin embargo, Flick confir-
mó ayer la recuperación del
centrocampista Frenkie de
Jong y no descartó que el ne-
erlandés pueda jugar en la se-
gunda parte. En cambio, el
técnico deberá lidiar con la
ausencia del sancionado Eric
García, que había ejercido de
mediocentro titular en los úl-

timos cuatro partidos.
El entrenador del Barcelo-

na dijo no estar preocupado
por la discreta trayectoria del
conjunto azulgrana en la Liga
de Campeones las últimas
temporadas y se mostró con-
vencido de que, con él, recu-
perarán el respeto perdido en
Europa. 

“Hemos perdido un parti-
do contra el Mónaco, pero no
me interesa lo que pasó antes.
Aquí queremos tener éxito en
la Champions, y para ello te-
nemos que ganar ahora los
partidos. Yo soy optimista
con ello. El equipo juega bien
y puede hacerlo. Y si tenemos
que volver a ganarnos el res-
peto, lo haremos”, anunció.

El Barça, a por la primera
alegría europea con Flick

Anuncian
sanciones
por el derbi
madrileño

REDACCIÓN | La Comisión Anti-
violencia está analizando las
imágenes disponibles para
depurar responsabilidades
por los incidentes ocurridos
en el derbi Atlético-Real Ma-
drid, para proponer las co-
rrespondientes sanciones, y
elogió la celeridad con la que
actuó el árbitro mallorquín
Mateo Busquets Ferrer al sus-
pender el choque. 

Tras reunirse ayer, Antivio-
lencia reiteró en un comuni-
cado “su más absoluto recha-
zo ante conductas violentas
que perjudican la imagen del
fútbol español”.

La Comisión Permanente
de Antiviolencia condenó los
hechos que llevaron a la sus-
pensión temporal del partido
durante 17 minutos, tras el
gol del Real Madrid, y el lan-
zamiento de mecheros y una
botella de agua en la zona del
portero madridista, Thibaut
Courtois, en aplicación del
Protocolo de actuación para

el restablecimiento de la
normalidad en competicio-
nes, pruebas o espectáculos
deportivos a que se refiere
el artículo 15.2 de la Ley
19/2007 contra la violencia.

Por su parte, LaLiga de-
nunció nueve cánticos
ofensivos de aficionados
del Atlético antes de la sus-
pensión del derbi, incluido
uno dirigido al portero
blanco, Thibaut Courtois, al
que posteriormente canta-
ron “Courtois muérete” tras
celebrar el gol del equipo
blanco.

Por último, señalar que el
Atlético de Madrid anunció
ayer su decisión de “expul-
sar de forma permanente”
del estadio Cívitas Metropo-
litano a la persona identifi-
cada este domingo por la
Policía implicada en el lan-
zamiento de objetos al por-
tero Thibaut Courtois du-
rante el derbi ante el Real
Madrid.

OFENSIVOS___LaLiga denuncia el
cántico “Courtois muérete” de
aficionados antes de la suspensión

El Villarreal
prolonga el
sufrimiento
del colista

FÚTBOL Antiviolencia FÚTBOL Liga de Campeones FÚTBOL LaLiga

Villarreal 3
Las Palmas 1
Villarreal: Conde; Kiko Femenía, Lo-
gan Costa, Bailly, Cardona (Bernat,
min. 87); Akhomach (Pau Cabanes,
min. 76), Parejo, Gueye (Comesaña,
min. 76), Denis Suárez (Álex Baena,
min, 46), Barry y Pépé (Terrats, min.
87).

Las Palmas: Horkas; Álex Suárez,
Herzog, Álex Muñoz, Benito (Viti, min.
76); Januzaj (Loiodice, min. 76), Kirian
(Javi Muñoz, min. 61), Essugo (Mata,
min. 85), Moleiro, Fabio Silva y McBur-
nie (Manu Fuster, min. 61).

Goles: 1-0 min. 44: Pépé. 1-1, min. 46:
Fabio Silva. 2-1, min. 84: Barry. 3-1,
min. 97: Álex Baena.

Árbitro: Melero López (Comité Anda-
luz). 

Incidencias: Encuentro correspon-
diente a la octava jornada de la Liga EA
Sports disputado en el Estadio de La
Cerámica ante 18.159 espectadores.   

REDACCIÓN | El Villarreal regresa
a la zona de Liga de Campeo-
nes tras superar ayer por 3-1 a
la UD Las Palmas, que sigue
hundido en la última posición
de la tabla y sin conocer la vic-
toria en el presente campeo-
nato. 

Las Palmas completó una
buena primera parte e igualó
la primera ventaja local al ini-
cio de la segunda, pero acabó
doblando la rodilla.

Los goles anotados en el
tramo final de partido por
Thierno Barry y Álex Baena,
que había errado minutos an-
tes un penalti, han hecho jus-
ticia a los méritos del equipo
de Marcelino, muy superior a
su rival, sobre todo en la se-
gunda parte.

FÚTBOL Real Madrid

REDACCIÓN | El francés Kylian
Mbappé ha recortado plazos
de recuperación de la lesión
muscular en el bíceps femo-
ral de la pierna izquierda,
previstos para tres semanas,
y siete días después forma
parte de la convocatoria del
Real Madrid para viajar a Li-
lle de cara al partido de ma-
ñana, correspondiente a la
segunda jornada de la Liga
de Campeones.

El delantero fue baja en el

derbi y se esperaba su vuelta
tras el parón de selecciones,
contra el Celta de Vigo el 19
de octubre. Sin embargo, se-
gún pudo saber EFE, tiene
“buenas sensaciones”, por lo
que podría jugar contra el Li-
lle.

Una decisión que se toma-
rá el mismo día del partido,
tras el entrenamiento de la
víspera, ya en tierras france-
sas, en el que está previsto
que realice, al menos, una

parte del mismo con el grupo,
tras no ejercitarse este lunes
al mismo ritmo que sus com-
pañeros disponibles para An-
celotti.

En caso de confirmar sus
buenas sensaciones, podría
aportar desde el banquillo
contra el Lille en el que será
un partido especial para él,
ya que supondrá la vuelta a
su país para disputar un en-
cuentro de clubes después de
su salida del París Saint-Ger-

Mbappé acorta plazos y viajará a Lille
main.  Además, su hermano
Ethan Mbappé juega en el Li-
lle, por lo que se reencontra-
rá con él; juegue o no.

Una convocatoria en la
que es baja el guardameta
Thibaut Courtois, quien su-
frió una lesión en el abductor
de la pierna izquierda en el
derbi contra el Atlético de
Madrid. En su lugar, Ancelot-
ti ha incluido en la lista al
guardameta del Real Madrid
C, Sergio Mestre.

TENIS Abierto de China

REDACCIÓN. EFE | El tenista espa-
ñol Carlos Alcaraz (n.3 ATP)
doblegó ayer al ruso Karen
Khachanov (n.27) por 7-5 y 6-
2, avanzó con ello hasta las
semifinales del Abierto de
China, en las que se enfrenta-
rá a Danii Medvedev, y ade-
más se garantizó el regreso al
número dos mundial.

El murciano, segundo ca-
beza de serie, venció al mos-
covita en una hora y 36 minu-

tos en la pista central del
complejo tenístico pekinés.
Es su victoria 46 en el circuito
y le permite adelantar al ale-
mán Alexander Zverev en la
clasificación mundial y vol-
ver a situarse solo por detrás
del italiano Jannik Sinner.

El tenista murciano se en-
frentará en esa penúltima
ronda a otro ruso, Daniil Med-
vedev (n.5), tercer cabeza de
serie del torneo.

Carlos Alcaraz vuelve
al número dos mundial

DEPORTES |
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06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros
Magazín de actualidad con
Adela González, Miriam Moreno
y Alberto Herrera

14.00 Informativo territorial 1
14.10 El gran premio de la cocina
15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador

20.30 Aquí la Tierra
Presentado por el especialista
en climatología Jacob Petrus

21.00 Telediario 1
21.40 La Revuelta
22.50 La bien cantá
01.20 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero

Presentado y dirigido por Pablo
Motos

22.45 Hermanos
02.15 The game show

07.35 ¡Toma salami!
08.20 Callejeros viajeros
10.25 Viajeros Cuatro
11.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe
19.00 Boom

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

20.55 El tiempo
21.05 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Código 10
01.45 Eldesmarque madrugada
02.30 The game show
03.10 En el punto de mira

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

07.00 Informativos Telecinco
08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.25 Eldesmarque Telecinco
15.40 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva
con Manu Carreño y Matías Prat

21.45 El tiempo
21.50 Gran Hermano: Límite 48 h
02.00 Gran Madrid Show
02.20 ¡Toma salami!
02.55 El horóscopo de Esperanza

Gracia

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio

Presentado por El Gran
Wyoming

22.30 Pesadilla en la cocina
Con Alberto Chicote 

02.15 Crímenes imperfectos
02.40 Pokerstars Casino
03.20 Playuzu Nights

07.30 Buenos días
Las primeras noticias de la
jornada llegan de la mano de
Mari Paz Oliver

08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 Noticias provinciales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.45 Cómetelo

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Noticias provinciales
21.45 Atrápame si puedes
22.50 Cine

Una vida por delante
00.30 Documentales Andaluces
02.40 Hijos de Andalucía

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Los jóvenes salvajes’, drama judicial
con Burt Lancaster y Dina Merrill
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Cuando un joven de origen puertorriqueño es
acuchillado hasta la muerte en un barrio hispano, tres
chicos de una banda italo-americana son acusados del
crimen. 

La 1 estrena ‘La bien cantá’ con
Rocío Muñoz como presentadora
TALENT SHOW | La 1 | 22.50 horas
■ El nuevo concurso buscará al mejor o a la
mejor artista de copla actual. Con música en
directo y la participación de la audiencia. María
del Monte, Lucas Vidal y Rayden en el jurado.

Nueva temporada de ‘Órbita Laika’
con Eduardo Saénz de Cabezón 
DIVULGATIVO | La 2 | 22.00 horas
■ El físico Adrián García demostrarán toda la
energía que hay detrás de cada loop de una
montaña rusa. Eli Prats hablará de la magia
molecular que hay detrás del algodón de azúcar.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
08.00 La mirada del psicólogo
08.30 Siente Andalucía

Premios Andalucía de
Turismo

09.30 España en la memoria
11.00 El Virginiano

12.00 Andalucía Paranormal
13.30 Cocina familiar
14.00 Agro 7
15.00 Sevilla Obra Maestra
16.00 Sala 7 (Cine)

Los jóvenes salvajes
18.00 La mirada del psicólogo
18.30 Siete Economía
19.00 Alianda

20.00 Cambio de rasante
20.25 Noticias 7 Andalucía
21.00 Siente Andalucía

Premios Andalucía de
Turismo

22.00 Andalucía Paranormal
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)

La segunda oportunidad

09.55 La aventura del saber
10.55 La 2 express
11.10 Documenta2

12.00 Las rutas de Ambrosio
13.00 Mañanas de cine

Uno despues de otro
14.45 Curro Jimenez
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales

Maravillas inmortales del
planeta
Animales al natural

18.10 Documenta2 
Lucy Worsley investiga

19.10 Maestro de los sabores

20.00 Culturas 2
20.45 Reformas extraordinarias de

George Clarke
21.30 Cifras y letras
22.00 Orbita Laika
22.55 Paloma Chamorro
23.55 Documental
01.00 Los conciertos de Radio 3
01.30 Zoom tendencias

HORIZONTALES.- 1: Llovizna.- 2: Petróleo no refina-
do. Invalida.- 3: Poeta de la Antigua Grecia. Al revés,
político catalán contemporáneo.- 4: Sufijo con valor
diminutivo (Pl). Asalta.- 5: Mamá. Localidad de Asia
Menor, en la actual Turquía.- 6: Al revés, introduciré.
Artificial intelligence.- 7: Al revés, signo del zodíaco.
Rifa, sorteo.- 8: Sal de bromo con un metal (Pl).- 9:
Al revés, almiar. Al revés, pieza de tocino de cerdo.-
10: Mercado. Al revés, cotilleo.- 11: Símbolo químico
del osmio. Sociedad española de radio difusión. Al
revés, siglas de Valor actual neto.

VERTICALES.- 1: Volcán de Ecuador.- 2: Isla más
grande de Grecia. Chacó.- 3: Rueca. Al revés, cordón
de alambres trenzados.- 4: Al revés, habité, moré.
Torrentes.- 5: Mordisqueo. Traidor.- 6: Al revés, jas-
pead. Al revés letra griega.- Político chino.- 8: Al
revés, símbolo químico del níquel. Peregrinos.- 9:
Cierta ensaladilla. Jamelgo.- 10: Al revés, ciudad de
Colombia. Al revés, pérdida o trastorno de la capaci-
dad del habla debida a una disfunción en las áreas
del lenguaje de la corteza cerebral.- 11: Nombre de
mujer.

HORIZONTALES.- 1: Chirimiri.- 2: Crudo.
Anula.- 3: Hesíodo. saM.- 4: Itos. Atraca.- 5:
Ma. Éfeso.- 6: éreteM. AI.- 7: oeL. Lotería.- 8:
Bromuros.- 9: araiN. nocaB.- 10: Zoco. ogsiF.-
11: Os. SER. NAV.

VERTICALES.- 1: Chimborazo.- 2: Creta. Ros.-
3: Huso. elbaC.- 4: ídiseR. Ríos.- 5: Roo.
Felón.- 6: daetoM. oR.- 7: Mao Tsetung.- 8:
iN. Romeros.- 9: Rusa. Rocín.- 10: ilaC.
aisafA.- 11: Amalia.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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348
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geekcom

■ La estimación de ciberataques que sufrirán las empresas
durante el segundo semestre de 2024 se ha incrementado en
un 39 por ciento, duplicando las cifras del pasado año, lo
que se traduce en consecuencia en que supondrán un coste
a las organizaciones de 10.000 millones de euros este año,
según Ntt Data.

SEGURIDAD

Los ciberataques a empresas
en 2024 duplicarán las cifras

■ Grupo Chiliz, una de las
empresas pioneras en la apli-
cación de blockchain al mun-
do del deporte con los Fan To-
kens y la plataforma So-
cios.com ha lanzado Chiliz
Sports con objetivo promover
sinergias entre el deporte y es-
ta tecnología.

■ Microsoft ha confirmado
que la polémica función de
Recall impulsada por la IA
se podrá desinstalar de Win-
dows 11, tras inicialmente
señalar que se trataba de un
error y ha dado a conocer
nuevas funciones de seguri-
dad para los usuarios.

WINDOWS 11

Recall se podrá
desinstalar 

■ DJI Neo ha llegado al mer-
cado por 199 euros con un ma-
nejo sencillo, tamaño com-
pacto y calidad 4K para que
cualquiera pueda acceder a
surcar los cielos con su dron.
Con su facilidad de uso, pone
el foco especialmente en los
creadores de contenido.

DJI NEO

Un dron bueno,
bonito y barato

EMPRESAS

El Grupo Chiliz
lanza Chiliz Sports
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Federico Pérez

H
oy se presenta el Carnaval Colombino ante los
medios de comunicación y la sociedad onu-
bense y en este año se hará desde una pers-
pectiva diferente y con el Ayuntamiento de
Huelva asumiendo la responsabilidad de su

organización, tras 40 años en manos de una Federación
que, desde mi visión particular, nunca llegó a consolidar
una fiesta que ha ido perdiendo interés a través de los
años.  

En esta última década, el Carnaval Colombino se ha
ido degradando, perdiendo seguidores y, sobre todo,
cierto descontrol organizativo. Atrás quedaron los años
de gloria en los que su cabalgata llenaba las calles de ciu-
dadanos disfrazados, en un recorrido multitudinario y
muy participativo. El concurso de agrupaciones llegó a

contabilizar 72 agrupaciones
que pasaban por las tablas del
Gran Teatro de Huelva, y los
barrios y calles lucían la fiesta,
con escenarios por los que se
paseaban las agrupaciones ca-
da noche, logrando una con-
quista social muy aceptable. 

La situación actual por la
que pasa este carnaval es la
sombra de lo que fue y requería
desde hace más de dos déca-
das de profesionales que mar-
caran un ritmo más abierto,
menos encorsetado y un equi-
po responsable con capacida-
des, cualidades y tiempo sufi-

ciente para poner al Colombino en el lugar que se mere-
ce. Hay que destacar que no es la primera vez que se le pi-
de al Ayuntamiento que asuma esta responsabilidad,
con negativas siempre, sabiendo las consecuencias que
siempre tiene una fiesta que acoge un concurso tan com-
petitivo, donde la libertad se canta sin tapujos y la críti-
ca, en muchos casos, es despiadada. Es por ello, que se
valore esta valentía por parte del Consistorio, sabiendo
las controvertidas situaciones que tendrán que solventar
para ganarse al carnavalero. 

Entramos en una nueva era llena de dudas, de incerti-
dumbre y miedos, pero también de motivación y gratitud
por este hecho. Esperamos con este nuevo enfoque que
el Carnaval de Huelva, El Colombino”, logre los resulta-
dos que todos esperamos y que demos tiempo para vol-
ver a conquistar la calle y consolidarnos como el segun-
do concurso más importante de Andalucía. ■

Carnaval Colombino

vivahuelva.es
Síguenos en          Viva Huelva             @vivahuelva

Edita Periódicos Gratuitos VIVA 
Grupo Publicaciones del Sur SA 
Consejero delegado José Antonio Mallou Díaz  
Director General Joaquín Ladrón de Guevara 
Coordinación en Huelva Virginia González

Dirección postal Calle Palacio 10, oficina 8. 
CP 21001 Huelva
e-mail redaccion@vivahuelva.es   
Teléfono 959 54 16 85
Depósito legal CA-809/07

Matrícula de deshonor

‘Entramos en
una era llena de
incertidumbre y
miedos, pero
también de
motivación y
gratitud 

‘
REDACCIÓN

La ciudad de Córdoba acogerá
entre el 15 y el 25 de octubre
la VII edición del Festival In-
ternacional de la las Flores

Flora 2024 dentro de su programa-
ción del otoño cordobés, que con
el lema Multiespecie ofrece este
año una mirada profunda hacia la
naturaleza a través de cinco insta-
laciones de artistas florales de pri-
mer nivel.

En rueda de prensa, la directora
general de Flora, María Van den
Eynde, ha destacado la relevancia
de los artistas invitados a esta edi-
ción, procedentes de Alemania,
Canadá, España, Estados Unidos y
Singapur, que convierten al festi-
val en el “evento de arte floral y bo-
tánico contemporáneo más rele-
vante del mundo” y lo conecta “di-
rectamente con el patrimonio his-
tórico” de la ciudad.

El programa, con multitud de ac-
tividades paralelas dirigidas a la
ciudadanía, comenzará el 14 de oc-
tubre con el montaje de las instala-
ciones, mientras que desde el 18 de
octubre y hasta el 24, día de San
Rafael se podrá visitar las creacio-
nes de los artistas invitados.

De esta manera, la alemana Ca-
rolin Ruggaber expondrá su crea-
ción Fusión en el Palacio de Orive,
mientras que el grupo canadiense
Coyoye Flowers ofrecerá a los visi-
tantes la obra El ser deshilachado
en el Palacio de Viana de la ciu-
dad. Asimismo, la estadounidense
Emily Thompson creará Inversio-
nes en el Patio de los Naranjos de
la Mezquita-Catedral, mientras
que el español Eugenio Ampudia,
en colaboración con Alejando Be-

La calidad de los
artistas invitados
convierten al
festival en el
“evento de arte
floral y botánico
contemporáneo
más relevante del
mundo” en
conexión con el
patrimonio
cordobés 

negas, expondrá Un pensamiento
vegetal en la sala Vimcorsa, y el
grupo se Singapur This Humid
House ofrecerá la instalación En-
tre magnolios en el Patio del Reloj
de la Diputación de Córdoba.

Van den Eynde ha agradecido la
“implicación” decidida de institu-
ciones políticas, sociales y econó-
micas de la ciudad, con más de un
centenar de colaboradores, y ha
expuesto que el pasado año el cer-
tamen floral supuso un impacto
económico en al ciudad superior a
los 16 millones de euros.

La directora de Flora, para ex-
plicar el lema del festival ha seña-
lado que el futuro “solo puede ser

multiespecie” y es urgente “vol-
ver a entendernos como una co-
munidad en la que las plantas,
animales, minerales, microorga-
nismos, seres humanos y demás
especies conviven y colaboran
entre sí”.

Por su parte, el alcalde de Cór-
doba, José María Bellido, ha agra-
decido a Zizai Cultura, promotor
y alma del evento, su apuesta de-
cidida por la ciudad para desarro-
llar un evento que “ya es parte” e
“icono de la marca Córdoba” y
que le permite posicionarse como
referente “en el mundo del arte y
la cultura” en un sector como el
floral. ■

Córdoba y sus flores de otoño

Una de las instalaciones correspondiente a la edición del año pasado. FLORA

FLORES La ciudad celebrará ‘Flora’ dentro de su programación de otoño entre el 15 y el 25 de octubre

DE PRIMER NIVEL___La nueva edición del Festival Internacional de las Flores
propone una mirada hacia la naturaleza a través de cinco artistas internacionales


